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Luego de que el director general de Concesiones, Juan Manuel Sánchez, anunciara la 
futura construcción de este recinto, representantes de pueblos originarios alzaron 
la voz para expresar su desconocimiento y descontento frente a la iniciativa. 
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94 familias de Caleta San Pedro recibieron 
las llaves de sus nuevos hogares 

ES PARTE DEL PLAN HABITACIONAL DE EMERGENCIA

Para las 
nueva propie-
tarias, contar 
con su vivien-
da definitiva, 
representa un 
sueño cum-
plido. 
CEDIDA

El Ministerio de Vivienda y Urbanismo entregó el Loteo 
Lafkén, el cual, consta de 94 viviendas, en su mayoría de 
2 pisos, y que tuvo una inversión total de $4.071 millones, 

donde el 15% fue aportado por el Gobierno Regional.

Luego de 13 años de lucha del Comité 
Lafkén compuesto por vecinas y veci-
nos de Caleta San Pedro, se inauguró 
el Loteo Lafkén con la entrega de las 
llaves de las 94 viviendas que com-
ponen este hermoso e importante 
conjunto habitacional que es parte del 
Plan de Emergencia Habitacional que 
lleva a cabo el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo.

Son 94 viviendas sociales, en su 
mayoría de dos pisos, pero también,  
5 de ellas, de 1 piso, para familias 
con integrantes que tienen movilidad 
reducida, las cuales cuentan también 
con medidas de mitigación por riesgo 
de tsunamis, áreas verdes, sala mul-
tiuso y urbanizaciones. 

Este es un proyecto habitacional 
que llegó para dar solución al co-
mité del mismo nombre y que tiene 
familias con pertinencia indígena, el 
cual, implicó una inversión total de 
4.071 millones de pesos, siendo en 
su mayoría, aporte del Minvu, a través 
del Subsidio de Fondo Solidario de 
Elección de Vivienda, que incluye 
611 millones de pesos por parte del 
Gobierno Regional y 155 millones de 
pesos por parte de la constructora 
Ecomac. Ello, sin contar además, la 
cesión inicial del terreno al comité 
Lafkén por parte de la Municipalidad 
de La Serena. 

UN TRABAJO COLECTIVO

Luego de la emotiva ceremonia de 
entrega de llaves, el seremi de Vivienda 
y Urbanismo, José Manuel Peralta, 
valoró este proyecto por el trabajo 
colaborativo de distintas institucio-
nes junto a los vecinos. “Aquí hay 
esfuerzo de muchos. De los vecinos 
con su empeño de seguir adelante 
con su proyecto habitacional, del 
municipio con el alcalde que aportó 
con el terreno, de la empresa privada 
que también aportó una parte con 
poco más de 100 millones de pesos 
en inversión. Al Gobierno Regional 
encabezado por la gobernadora, las 
consejeras y consejeros regionales (...)  
y del Minvu (...), sumando un total 
de más de 4 mil millones de pesos 
de inversión. Lo importante es que 
estamos cumpliendo con la meta del 
Presidente Gabriel Boric. Aquí entre-
gamos 94 soluciones habitacionales 
sumando 2.553 a la meta, la cual, 
llega a 12.490 viviendas. Y la hemos 

aumentado porque creemos que so-
mos capaces de poder atender a más 
familias de la Región de Coquimbo. 
Nuestra aspiración es que en los 
cuatro años de Gobierno entreguemos 
15.912 soluciones habitacionales 
de buena calidad para las familias y 
también buenos espacios públicos, 
de manera de construir comunidad”, 
cerró el seremi.

Por su parte, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, se mostró satisfecha 
con la entrega de estas 94 viviendas, 
afirmando que “nos alegra poder 
tener este tipo de eventos donde 
se está cumpliendo una etapa para 
familias que han esperado por más 
de 13 años su vivienda propia. Hoy,  
como Gobierno Regional, también 
hicimos una inversión importante 
porque sabíamos que para poder 
terminar la obra necesitaban algunos 
recursos que no estaban disponibles 
y pudimos coordinar una inversión 
para que este complejo pudiera salir 
adelante. Además, este es un lugar 
que tiene una identidad cultural im-
portante para nuestra región, siendo 
comunidades indígenas las que han 
propulsado esta iniciativa”, afirmó. 

SUEÑOS QUE SE CUMPLEN

En tanto, el delegado presidencial 

(s) Galo Luna, destacó la pertinencia 
indígena de este comité de Caleta 
San Pedro y que 90 familias del 
proyecto sean encabezadas por jefas 
de hogar. “Hemos podido visitar 
este complejo habitacional de alto 
estándar y mucha calidad. Eso se 
ve en la alegría de las familias de 
los niños, niñas, las madres, en su 
mayoría mujeres de este comité, 
además, con pertenencia indígena 
(...). Felicitar el trabajo que es-
tá desarrollando el Ministerio de 
Vivienda, a través del seremi y el 
director regional del Serviu, y todo 
su equipo que están trabajando 
con el criterio de urgencia que nos 
pidió y mandato el presidente para 
entregar felicidad y calidez de vida 
a las familias como las que hemos 
vistos”, sostuvo. 

En tanto el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, destacó la importancia 
de construir viviendas sociales en 
el sector de Caleta San Pedro y el 
trabajo colaborativo entre distintas 
instituciones que ayudaron a hacer 
posible este proyecto habitacional. 

“Puedo irme feliz, pues este era 
uno de los sueños de mucha gente. 
Noventa y tantas familias, que por 13 
años lucharon con todo para poder 
lograr tener su casa propia, que es 
el sueño más anhelado por todas 

las familias, principalmente mujeres 
dueñas de casa, jefas de hogar. Hoy 
ven cumplido su sueño, el cual, no 
estuvo exento de complicaciones. 
Pero cuando las cosas cuestan se le 
da mucho mayor valor y se aprecian 
de mejor manera”, destacó el edil 
serenense.

“VALIÓ LA PENA”

Sobre la entrega de estas casas, 
la presidenta del comité, Andrea 
Ponce, afirmó que “se siente extra-
ño que hayan pasado tantos años 
y haya llegado el día ‘D’, donde se 
concretan nuestros sueños, nuestra 
esperanza, la casa propia. Así que 
estamos felices, todos felices por 
las 94 familias. Valió la pena, pues 
vivimos momentos bastante duros. 
Fueron 13 años de dar la pelea y de 
mucha lucha. Varias veces tuvimos 
que salir a las calles, tomándonos 
las carreteras, protestando, todo 
con la esperanza de que algún día 
se concretara el sueño de la casa 
propia”, indicó la dirigente.  

En esa misma línea, la tesorera del 
comité, Jessica Espejo, dijo estar muy 
orgullosa por la dura pelea dada, ya 
que fue “una lucha donde tuvimos 
muchos obstáculos, pero pudimos 
superarlos con el apoyo de todas 
las familias, y de muchas personas, 
autoridades, que influyeron en que 
este proyecto saliera adelante. Estoy 
muy agradecida, muy contenta. Es 
un conjunto de emociones porque 
está la ansiedad, el nerviosismo del 
momento, pero ya muy felices. Ojalá 
pronto nos cambiemos para estar 
habitando nuestras casitas”.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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La muerte de una bebé de dos meses ocurrida en la 
ciudad de San Antonio, mientras esperaba para ser 
trasladada a un recinto hospitalario en Arica, única 
ciudad en donde existía una cama pediátrica UCI 
disponible, fue quizás, la demostración más palpable 
de la crisis que actualmente existe en la red de salud 
pública, producto de la fuerte alza de virus respiratorios.

A nivel regional, la seremi de Salud, Paola Salas, 
aclaró, en entrevista con El Día, que la situación local 
sería menos crítica que otras zonas del país pues, 
luego de un peak de 7 mil consultas por enfermedades 
respiratorias registrado hace unas dos semanas, hoy 
los requerimientos en esa línea han ido disminuyendo 
hasta acercarse a las 5 mil.

Por lo mismo afirma, se descartó aplicar medidas 
adicionales como el adelantamiento de las vacaciones 
de invierno o el uso de hospitales de campaña, tal como 
ocurrió durante la pandemia de Covid, asegurando 
que ya se han inyectado recursos para la reconversión 
de camas y se cuenta con la posibilidad de trasladar 
pacientes al sector privado.

En este punto sin embargo, surgen algunos puntos 

de alerta: primero, la imposibilidad –reconocida por la 
propia autoridad – de proyectar el comportamiento de 
la curva de contagios durante los próximos días. Y, por 
otro lado, que recién este viernes, se publicara en el 
Diario Oficial, la resolución en la que se instruye a las 
clínicas privadas aumentar camas UTI pediátricas. 
Todo ello, sin dejar de lado, las críticas al gobierno por 
haber comenzado tarde con la campaña de invierno 
y la tardanza en la entrega de los presupuestos a los 
servicios de salud. 

Este último conjunto de hechos pues, obliga al 
Ministerio de Salud, a no descartar, a priori, ningún 
escenario. Si hoy, diversos expertos y ex autoridades del 
Minsal, hablan de desorganización, gestión deficiente y 
falta de liderazgo al interior del ministerio, lo esperable 
es que sus actuales autoridades sean conscientes de 
estas falencias y actúen en consecuencia. 

Por lo mismo, replicar estrategias aplicadas durante 
la pandemia puede ser un buen punto de partida para 
tratar, al menos, de contener los crecientes contagios 
por virus respiratorios y descongestionar la red asis-
tencial, hoy, al límite de su capacidad.

Mayor proactividad ante complejo panorama sanitario
Replicar estrategias aplicadas durante la pandemia puede ser un buen punto 

de partida para tratar, al menos, de contener los crecientes contagios por virus 
respiratorios y descongestionar la red asistencial.

EDITORIALOPINIÓN

Cifras de desempleo cercanas al 9%, el alza en 
el costo de la vida, el sostenido incremento en la 
morosidad y el término de las ayudas directas por 
parte del Estado son sólo algunos de los ante-
cedentes de una realidad que desde hace varios 
meses proyectábamos como inevitable: el explosivo 
aumento en la quiebra de grandes empresas, pymes 
y personas naturales en todo Chile.

Según cifras extraídas del portal del Poder Judicial, 
el ingreso de causas totales en los tribunales de 
justicia de las principales ciudades del país aumentó 
un 64% en mayo, en relación con el mismo mes del 
2022. Además, entre enero y mayo del presente 
año, acumulan un 59% de incremento en todas 
las materias.

Con respecto a las causas relacionadas con deudas, 
el panorama económico de Chile no alienta grandes 
esperanzas respecto a que la situación se pueda 
revertir en el corto plazo, y lo cierto es que muy 
probablemente las cifras seguirán empeorando 
durante el segundo semestre. No caben muchas 
dudas respecto a que este será el año en que miles 
de emprendimientos y familias no encontrarán 
soluciones a sus problemas de endeudamiento. 

La realidad se repite en las tres macrozonas 
(norte, centro y sur) del país, con indicadores que 
van entre el 47% y el 77%. En diciembre de 2022, 
como referencia, el aumento en la tramitación de 
causas de todo tipo fue del 17%, casi tres veces 
menos que la cifra más baja reportada en la web 
del PJUD. En el último informe de mayo, solo el 
tribunal de Coyhaique experimento un descenso 
(menor al 1%). Ante este contexto, es fundamental 
que las empresas, pymes y personas naturales que 
se encuentren en situación de morosidad evalúen 
tempranamente las alternativas disponibles en la 
Ley 20.720 de Reorganización y Liquidación de 
activos de Empresas y Personas. El texto legal 
permite salir de los problemas de endeudamiento 
y reemprender gracias a las herramientas legales 
de nuestra regulación. 

La denominada Ley de Quiebra entrega posi-
bilidades que van desde la renegociación de las 
deudas con mejores condiciones de pago hasta 
la liquidación de los bienes para cubrir con las 
obligaciones crediticias previamente adquiridas 
y que permanecen pendientes.  Los beneficios 
de acogerse a la normativa radican en la remisión 
completa de las deudas, posibilitando la rehabili-
tación financiera. En otras palabras, salir de Dicom 
y volver a emprender.

La tormenta perfecta 
para las quiebras
Ricardo Ibáñez
Abogado y socio, Defensadeudores.cl

Cada 8 de junio celebramos el Día 
Mundial de los Océanos, fecha que nos 
invita a reconocer y valorar su importancia 
para nuestras vidas y sustento. Estas 
grandes masas de agua que cubren 
gran parte de la superficie terrestre son 
esenciales para la regulación del clima 
en nuestro planeta, ya que absorben el 
dióxido de carbono (CO2) y el calor de 
la atmósfera. Constituyen una fuente 
esencial de alimentos y minerales, ade-

más de ser un importante recurso para 
nuestra economía. No por nada se 
estima que para el año 2030, alrededor 
de 40 millones de personas estarán 
trabajando en industrias relacionadas 
con los océanos.

Desde el punto de vista ecológico, 
los océanos constituyen el hábitat 
de numerosas especies de plantas, 
invertebrados, peces e incluso espe-
cies marinas aún desconocidas. Esto, 
permite relevar la importancia de la 
biodiversidad de los ecosistemas ma-
rinos, ya que aportan en la producción 
de oxígeno en la atmósfera. Estudios 
señalan que entre el 50 y el 80% de 
la producción de oxígeno en nuestro 
planeta tiene su origen en el proceso 
de fotosíntesis de las especies del 
plancton marino.

Lamentablemente, la extracción 
indiscriminada de especies marinas 
no permite una adecuada reposición, 
alterando el equilibrio natural de estos 
recursos e impidiendo restaurar su 

vitalidad y evitar su agotamiento. 
Por otra parte, la enorme cantidad de 
desperdicios y agentes contaminan-
tes, sobre todo plásticos depositados 
en los océanos, está provocando la 
desaparición de miles de especies 
marinas. Si bien, los gobiernos han 
adoptado una serie de medidas para 
resolver estos problemas, hoy resultan 
insuficientes para evitar el impacto 
que estamos generando.

Nuestros océanos están cambiando, 
al igual que otros ecosistemas del 
planeta, y lamentablemente es la 
intervención humana la responsable 
de esta degradación. Es por ello, que 
necesitamos tomar conciencia de la 
relevancia que tienen los océanos 
para nuestra existencia y el entorno. 
Es imperativo que aunemos fuerzas y 
trabajemos en conjunto para mantener 
el equilibrio natural de los ecosistemas 
marinos, evitando el agotamiento 
de los recursos que nos brindan y 
restaurando su vitalidad.

Día Mundial 
de los Océanos

OPINIÓN

Claudia Rojo
Coordinadora de Instituto de 
Ciencias Naturales UDLA Sede 
Viña del Mar
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Gremios piden al Gobierno tomar medidas 
más drásticas para enfrentar crisis de salud

ANTE AUMENTO DE ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

En la Región de Coquimbo existen 40 camas críticas 
habilitadas, de las cuales 36 están ocupadas. Bajo este 

escenario, que se repite en varias comunas del país, 
los trabajadores y funcionarios del sector exigen al 

Ejecutivo cambiar su actual estrategia para enfrentar 
este complejo panorama.

En medio de la compleja situación 
sanitaria que enfrenta el país a causa 
del alza de los contagios por virus 
respiratorios, algunos gremios han 
criticado las medidas tomadas por el 
Gobierno y como éste ha enfrentado 
la Campaña de Invierno 2023.

Cabe recordar que, hasta el momento, 
se han reportado cuatro lactantes 
fallecidos en el país, siendo el último 
de ellos, un bebé de 3 meses con virus 
sincicial, quien murió en el Hospital 
Claudio Vicuña en San Antonio es-
perando una cama para internarse. 

Precisamente, estos hechos han sus-
citado fuertes críticas de la oposición  
a la gestión de la cartera de Salud, 
solicitando incluso la renuncia del 
subsecretario de Redes Asistenciales, 
Fernando Araos, ante el colapso del 
sistema.

ESCENARIO NACIONAL

Una de las principales preocupacio-
nes es la ocupación total de camas 
críticas, las que alcanzó un 94% a 
nivel nacional, pero registrándose 
un 100% en la Región de Valparaíso, 
Metropolitana, Concepción, Chiloé y 
Magallanes.

De acuerdo al reporte dado a conocer 
por el Minsal, hasta este jueves, en 
la Región de Coquimbo, existían 40 
camas críticas habilitadas, de las 
cuales, 36 estaban ocupadas. Es 
decir, el 90%.

Ante ello, la ministra de salud, Ximena 
Aguilera, anunció que se implementará 
la separación en la gestión de camas 
críticas pediátricas y las de adultos.

“Vamos a separar la gestión de ca-
mas críticas pediátricas de adulto y 
vamos a hacer un refuerzo adicional 
de la gestión de esas camas críticas, 
para que sea más expedito el manejo 
de éstas”, expresó la secretaria de 
Estado. 

“También, va a haber un refuerzo en 
la gestión y en la coordinación con el 
sector privado. Aprovecho de informar 
el hecho de que nosotros estamos 
trabajando con éste, pero nosotros 
pensamos, y también nos han pedi-
do, que hagamos un refuerzo de las 
medidas en relación con la gestión y 
coordinación con las clínicas”.

POLÍTICAS ADECUADAS

Independiente de ello, la situación 

Cabe destacar que los principales afectados por la actual circulación viral son los niños menores de 4 años. LAUTARO CARMONA

genera discrepancias en la forma de 
abordar la crisis.

 Al respecto, la seremi de Salud, 
Paola Salas, señaló, en la edición de 
este viernes de El Día, que medidas 
como el adelantamiento de las va-
caciones de invierno en los colegios 
o la instalación de un hospital de 
campaña no eran necesarias.

Paralelamente, la autoridad regional 
de salud sí apuntó al uso voluntario 
de mascarillas y la vacunación de los 
menores de edad como principales 
medidas de prevención.

No obstante, y si bien, ya se ha-
bría superado un primer peak de 
enfermedades respiratorias hace 
dos semanas, la autoridad aseguró 
no saber “si la curva puede volver 
a subir en dos semanas más. La 
epidemiología es así, uno tiene que 
observar el comportamiento de las 

personas y en relación con eso, podría 
haber cambios o modificaciones en 
la cantidad de enfermos por virus 
respiratorios”, indicó.

En ese sentido, desde varios gremios 
de la salud a nivel nacional, como el 
Colegio de Enfermeras, aseguran que 
estamos en una situación crítica.

“Lamentamos profundamente que 
deba fallecer un menor para que las 
autoridades comprendan la situa-
ción límite en que nos encontramos. 
Hace ya un par de semanas que esta 
federación, que representa a las en-
fermeras y enfermeros de Chile, viene 
reclamando que los hospitales están 
colapsando, y que los recursos mate-
riales y humanos son insuficientes”, 
aseguró José Luis Espinoza, presi-
dente de FENASENF, puntualizando 
que las urgencias están repletas, con 
pacientes entubados en las mismas 

unidades de emergencia, porque 
no hay camas UCI, algo similar a lo 
ocurrido durante la pandemia, “pero 
ahora con nuestros niños”, afirmó.

Por su parte, el presidente del Colegio 
Médico, Patricio Meza, confirmó la 
grave situación que está enfrentando 
el sistema hospitalario, debido al 
aumento de cuadros respiratorias 
entre menores de edad. 

“Nuestros equipos clínicos nos dicen 
que tienen la sensación de que esta-
mos en situación de ‘última cama’. 
En términos prácticos y reales es así”, 
sostuvo Meza a medios nacionales.

GESTIÓN DEFICIENTE

Pero, más allá de cualquier diag-
nóstico, el estado actual de la red de 
salud indica, a su juicio, que ha habido 
una mala planificación. “Si tenemos 
el fallecimiento de dos lactantes, 
no podemos hablar de que ha sido 
exitoso el manejo. Es un fracaso del 
sistema sanitario. Algo tenemos que 
hacer distinto”, aseguró.

Otro de los gremios que han re-
accionado ante la actual coyuntu-
ra sanitaria, es el de los docentes, 
quienes, han insistido en adelantar 
las vacaciones de invierno.

“Ojalá que no sea necesario tener 
que tomarla, pero si tenemos hoy día 

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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los niveles de camas UCI pediátricas 
ocupadas, como lo han manifestado 
desde el Colegio Médico y los niveles de 
ausencia escolar, como lo que hemos 
visto en los centros escolares, cree-
mos que es una medida que se tiene 
que considerar”, sostuvo Carlos Díaz, 
presidente del Colegio de Profesores.

Precisamente, esta semana se apro-
bó un proyecto de resolución en la 
Cámara de Diputados, para solicitarle al 
Presidente Gabriel Boric que adelante 
las vacaciones de invierno para evitar 
el colapso del sistema de salud. La 
iniciativa, que fue presentada por la 
parlamentaria Erika Olivera, obtuvo 
97 votos a favor, 6 en contra y 26 
abstenciones.

LA REALIDAD REGIONAL

Para los dirigentes de la Fenats 
regional, la situación en los recintos 
hospitalarios cada día va empeorando.

Asó lo señala su dirigente,Eduardo 
Carvajal, quien sostiene que ellos 
habían advertido de esta situación.

“A nosotros no está perjudicando 
que están sacando a las personas 
que tienen contrato Covid, dejándo-
nos con menos personal. Habíamos 
hablado con el jefe de laboratorio del 
Hospital de Ovalle y él nos comentó el 
escenario que se venía con los virus”, 
señaló el dirigente.

Carvajal sostiene que reconvertir 
pabellones para comenzar a imple-
mentar camas críticas, puede ser 
una buena idea para aplicar, medida 
que, en todo caso asegura, ya habían 
solicitado con anterioridad. 

“También señalamos que no cerraran 
el hospital Covid acá en Ovalle, porque 
se podía generar una situación como 
la de ahora. Pero no nos hicieron 
caso”, afirmó el representante de los 
trabajadores regionales de la salud.

Otros dirigentes en tanto, fueron 
más cautos al momento de analizar 

las medidas tomadas por el Gobierno.
Al respecto, Ximena Ampuero, pre-

sidenta de la Comisión de Salud del 
Consejo Regional y dirigente gremial 
de la FENPRUSS del Hospital de 
Coquimbo, indicó que, si bien, están 
preocupados por el aumento de ca-
sos de enfermedades respiratorias, 
también lo están por el cansancio de 
los funcionarios.

“No sólo es el tema de camas. 
También están las atenciones am-
bulatorias donde la capacidad llega 
a un límite”, señaló la dirigente.

Ampuero afirma en todo caso 
que existen contrataciones para la 
“Campaña Invierno” que permiten 
aumentar la dotación de personal, 
especialmente kinesiólogos, lo que 
permite una atención digna para los 
pacientes.

En cuanto a la posibilidad de contar 
con hospitales de campaña para 
enfrentar el actual panorama sani-
tario, Ampuero apoyó los dichos de 
la seremi Paola Salas, en cuanto a 
que, en este momento, la red de salud 
aún funciona y que esta intervención 
podría disponerse cuando la situación 
sea más grave.

Para la presidenta regional del Colegio 
de Matronas, Mónica Rojo, en tanto, si 
bien no han tenido casos de enferme-
dades respiratorias de consideración 
entre embarazadas y recién nacidos 

en la zona, “es importante señalarle 
a las mujeres gestantes que si sien-
ten cualquier problema respiratorio 
puedan acudir a su matrona en el 
centro de salud que les corresponde, 
sobre todo en sus últimas semanas 
de embarazo”.

En ese sentido, Rojo sostuvo que 
las medidas preventivas que ha im-
plementado el Gobierno, como el uso 
de mascarillas en lugares públicos y 
la aplicación de vacunas, permiten 
tomar los resguardos necesarios.

“Claro que se debe esperar cómo se 
viene el escenario y tener precaución 
en estos meses de junio y julio, sobre 
todo, con los más pequeños, pues 
si tienen un síntoma de riesgo, lo 
mejor es no mandarlos al colegio o 
al jardín para que estos contagios se 
masifiquen”, explicó. 

En ese sentido, la presidenta regional 
del Colegio de Matronas sostiene que 
los recursos son escasos en salud, a 
lo que se agrega un factor condicio-
nante mayor, como es el aumento de 
una enfermedad en especial.

“Si no existe un aumento de las 
vacaciones de invierno y otras me-
didas, ojalá se incremente el recurso 
humano en los servicios de urgencias, 
que es a donde las personas acuden. 
Espero que las autoridades tomen esa 
medida de mayor personal”, aseguró 
la dirigente.

EDUARDO CARVAJAL
DIRIGENTE REGIONAL FENATS

A nosotros no está 
perjudicando que 
están sacando a las 
personas que tienen 
contrato Covid, 
dejándonos con menos 
personal”
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Comunidades indígenas rechazan 
construcción de museo de sitio en El Olivar

RECINTO FUE ANUNCIADO POR LAS AUTORIDADES 

Pese a que el proyecto fue 
anunciado por el director 
nacional de Concesiones 

durante sus visita a la 
región, representantes de 

organizaciones de pueblos 
originarios afirmaron que 

la concreción de esta 
iniciativa debió decidirse 
a través de una consulta 

indígena.

Varios fueron los anuncios que dejó 
la reciente visita del director nacio-
nal de Concesiones a la Región de 
Coquimbo. 

 En primer lugar, la licitación del 
tranvía. A ello se agrega, la propuesta 
de bypass, con el que se pretende 
evitar el paso de tráfico pesado por el 
área urbana de La Serena y Coquimbo. 

Y, relacionado con esto último, el 
director de Concesiones afirmó que 
se construirá un museo de sitio en el 
sitio arqueológico de El Olivar. 

“Es un lugar muy importante y por 
eso, parte de la apuesta de contar 
con un bypass, es que se van a poder 
desviar los flujos (de tránsito) más 
grandes, permitiendo una interven-
ción mucho más cuidadosa en este 
lugar. La idea es poder trabajar en 
conjunto con distintas autoridades 
en la creación de un museo de sitio. 
Éste implica generar obras para que 
la gente pueda venir a visitarlo, para 
que las comunidades puedan hacer 
sus distintas actividades, pero en 
mejores condiciones”, agregó. 

Sin embargo, y a juzgar por las decla-
raciones de algunos representantes de 
pueblos originarios, las comunidades 
no estarían muy satisfechas con esta 
iniciativa. 

“Las comunidades y diferentes orga-
nizaciones, se encuentran sorprendidas 
porque no se nos informó acerca de 
este museo de sitio. No respaldamos, 
ni queremos que se realice algo así 
(…). La primera etapa para solicitar 

cualquier tipo de estructura, es la 
salvaguarda, y que vuelvan los cuerpos 
que ha sacado la antropóloga Paola 
González sin autorización, o alguna 
consulta indígena”, señaló la vocera 
de la comunidad indígena diaguita 
Cacicazgo Tacquia, Marjorie Taquías. 

En tanto, el representante de la 
comunidad Yestay, Ernesto Fredes, 
complementó que “nosotros somos 
un pueblo que está vivo y que nece-
sitamos que se nos visualice. En ese 
sentido, no estoy de acuerdo con un 

museo de sitio, por lo que representa 
el sector con su energía espiritual 
y ‘animismo’ (sic). Eso es lo que 
se tiene que rescatar, además de 
resguardar. Más allá de un museo de 
sitio, la protección del lugar se debe 
manifestar como un centro ceremo-
nial en el que podamos compartir y 
rescatar lo que se llevaba a cabo de 
forma ancestral”, aseguró. 

Por su parte, la presidenta de la 
Asociación Diaguita Elke y represen-
tante de la comunidad Elke Cañiguanti, 

Carolina Herrera, también manifestó 
estar en contra de construir un museo 
de sitio. 

“No sé de dónde sacaron eso. ¿De 
dónde obtuvieron ese concepto? 
Obras Públicas no puede indicar 
eso, ya que nosotros les dijimos que 
mientras no veamos concretado lo que 
estamos pidiendo, que es un proceso 
consultivo, queremos dimensionar el 
perímetro. Hay que resguardarlo y 
en base a eso, elevar una estructura 
que sea un parque ceremonial, ritual 
y centro de estudios”, manifestó.

Cabe recordar que en julio de 2015 
y mientras SACYR realizaba las pri-
meras remociones de tierra para 
iniciar la construcción de la doble vía 
entre La Serena y Vallenar, descubrió 
una serie de osamentas de origen 
prehispánico. Y lo que en un inicio 
podría haber pasado como un hecho 
anecdótico, con el transcurrir de los 
días se reveló como el hallazgo de 
uno de los sitios arqueológicos, no 
sólo más importantes de Chile, sino 
que de toda Latinoamérica.

Por ello, el Museo Arqueológico de 
La Serena define al lugar como una 
representación y “piedra angular” en 
el conocimiento de la prehistoria de 
la Región de Coquimbo. 

“Sus 35 hectáreas de superficie 
guardan los vestigios de siete siglos de 
ocupación prehispánica continua (…). 
Su enorme extensión, alta densidad 
ocupacional y profundidad temporal 
hacen de éste, el más importante 
sitio arqueológico de la cultura dia-
guita, lo que explica el interés que 
por décadas ha despertado entre los 
investigadores”, dice. 

En julio de 2015 y mientras SACYR realizaba las primeras remociones de tierra para la cons-
trucción de la doble vía entre La Serena y Vallenar, descubrió una serie de osamentas de 
origen prehispánico.

LAUTARO CARMONA

MARJORIE TAQUÍAS
REPRESENTANTE DE LA COMUNIDAD 
DIAGUITA CACICAZGO TACQUIA

Nos encontramos 
sorprendidos, 
porque no se nos 
informó acerca de 
este museo de sitio. 
No respaldamos, ni 
queremos que se 
realice algo así”

ERNESTO FREDES
REPRESENTANTE DE LA COMUNIDAD 
YESTAY

No estoy de acuerdo 
con un museo de 
sitio, por cuanto 
lo que representa 
el sector con su 
energía espiritual y 
‘animismo’, es lo que 
se tiene que rescatar”

CAROLINA HERRERA
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DIA-
GUITA ELKE Y DE COMUNIDAD ELKE 
CAÑIGUANTI

No estoy de acuerdo 
en construir un museo 
de sitio. No sé de 
dónde sacaron eso, 
ya que nosotros les 
dijimos que antes 
se debe realizar un 
proceso consultivo”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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- En cierto modo, estas platafor-
mas han ido cambiando la forma 
de producir respuestas a través de 
internet. De hecho, hasta noticias 
se pueden escribir por medio de 
ellas. ¿Cree que podrían llegar a 
reemplazar el trabajo realizado 
por periodistas, abogados, in-
vestigadores y otras profesiones 

similares?
“Hay diversos estudios forma-

les que ya revelaron cuánto podría 
impactar, por ejemplo, el ChatGPT 
en los diversos tipos de empresas 
y profesiones. 

Así, claramente existen ciertas labo-
res que son mucho más vulnerables 
ante la inteligencia artificial. De esta 

En noviembre pasado, OpenAI realizó 
el lanzamiento de ChatGPT, chatbot 
de inteligencia artificial que, de 
acuerdo a HUBSPOT, fue elaborado 
como un modelo de lenguaje, per-
mitiendo generar conversaciones 
con las personas y responder a sus 
solicitudes, además de arrojar sus 
resultados en un formato textual.

De este modo, a tan solo ocho meses 
de ser dado a conocer al público, 
ya totaliza más de 100 millones 
de usuarios. Esto, sin contar a los 
que usan otras plataformas como 
Bard de Google. 

En relación a esta y otras temáticas 
atingentes, como los tipos de inte-
ligencia artificial, los trabajos que 
podría llevar a cabo, sus peligros, y 
su evolución, El Día dialogó con el 
fundador de la startup BBLOOCK 
SMARTHINKING SPA, Horacio Arias. 

- ¿Qué es la inteligencia artificial?
“Es una solución basada en software 

y hardware, que emula la inteligencia 
humana”. 

- Sin embargo, entiendo que 
existen diferentes tipos, como 
son los sistemas que piensan 
como humanos, los que actúan 
como humanos y los que piensan 
racionalmente como pueden ser 
los sistemas expertos.

“Tengo mi propia distinción por-
que, en realidad, personalmente 
trabajo con las diversas técnicas de 
inteligencia artificial como son el e-
learning, que es aprendizaje profundo 
y que en el fondo, se trata de emular 
el comportamiento humano con una 
serie de dificultades mediante las 
capas de esta enseñanza”.

- En este sentido, ¿a qué grupo 
pertenece ChatGPT y otros chatbot 
de inteligencia artificial?

“Antes que nada, decir que es un 
chat que ha sido entrenado para 
sostener conversaciones contex-
tuales y generativas. Esto último, 
significa que, a pesar de que fue 
entrenado a través de internet, es 
capaz de producir conversaciones 
nuevas. Crear diálogos que nunca 
se tuvieron. 

En esta línea, ChatGPT hace parte 
de lo que se llama un LLM o Large 
Language Model, que es un tipo 
de inteligencia artificial que ha 
sido preentrenada con una extensa 
cantidad de información y esa, hace 
que se comporte como un humano”.

forma, podríamos decir que, entre 
ellas, se encuentran los periodistas, 
creadores de contenido y abogados. 
Por cierto, cuando le realizas una 
pregunta legal a ChatGPT, éste 
ha sido educado para recomendar 
consultar a un profesional”. 

- No obstante, como con to-
do avance tecnológico, existen 
riesgos. ¿Cuáles serían en este 
caso? ¿Podrían volverse aún más 
inteligentes? 

“La funcionalidad y su potencial, 
está disponible públicamente, tanto 
para el bien como el mal. Estos sis-
temas, y como lo dije en la pregunta 
anterior, se educan para que sus 
resultados se protejan de perjuicios 
o iniciativas malvadas. Por ejemplo, 
si le preguntas a ChatGPT cómo 
fabricar una bomba, se resguarda y 
te indica que ese tipo de consultas 
no son correctas.

Empero, el potencial para hacer 
el mal es muy amplio. Tú podrías 
preguntar cómo hackear, estafar o 
sacar ventaja de ciertas situaciones.

Es decir, si se ocupa para el bien 
o mal, dependerá directamente del 
usuario”.

- De esta manera, ¿cómo se re-
lacionan los límites entre la segu-
ridad e integridad de la persona 
con los chatbot?

“Diría que esto es muy complejo. 
Probablemente hay personas que 
se encuentren en soledad -entiendo 
que existe hasta una película de 
ello - y descubran compañía en 
estas plataformas o alguien con 
quien hablar. Actualmente estos 
chat son muy realistas para los 
usuarios que necesiten conversar y 
no necesariamente, validar temáticas 
académicas. 

Incluso hay aplicaciones, basadas 
en ChatGPT, que tienen nombre y 
que se pueden utilizar a través de 
WhatsApp”. 

- Por último, ¿cómo cree que 
irá evolucionando ChatGPT y en 
general, la inteligencia artificial? 

“Nos encontramos en medio de una 
guerra a muerte, podríamos llamarle, 
entre los grandes proveedores de 
tecnología. Existe una lucha global 
por quedar mejor posicionado en 
esta nueva era. 

Sin ir más lejos, en la batalla de los 
buscadores, donde Google parecía 
ser inmovible, entró Microsoft con 
bastante dinero para que en su 
buscador se incorpore un chatbot. 
Por lo tanto, se remecerán las bases 
de la búsqueda en internet tal como 
la conocemos hasta ahora”. 

“El potencial de ChatGPT está disponible 
tanto para hacer el bien como el mal”

HORACIO ARIAS, FUNDADOR DE LA STARTUP BBLOOCK SMARTHINKING SPA

El emprendedor y experto en inteligencia artificial  
afirmó que si bien esta plataforma se “protege” de 

usos maliciosos, aún existe bastante espacio para, por 
ejemplo, consultar como acceder a información privada 

o estafar. 

CEDIDA

Cabe destacar que la entrevista al fundador de la startup BBLOOCK SMAR-
THINKING SPA, Horacio Arias, se realizó en el contexto de una serie de charlas 
dictadas al interior de la Universidad de La Serena (ULS).
En ese sentido, el coordinador del proyecto PIENSA 5.0 de la Facultad de 
Ingeniería, David Gómez, sostuvo que “los talleres realizados en el proyecto 
PIENSA 5.0 están enfocados en transferir capacidades para la utilización o ad-
quisición de conocimientos acerca de tecnologías de frontera. En este caso, 
relacionadas a la inteligencia artificial y con enfoque hacia la productividad 
en el trabajo. Participan Mypymes regionales, profesionales y empresas de 
distintas industrias u organizaciones, como CIDERE, CChC, ASOINCO y SERCO-
TEC, entre otras”. 

Enfoque hacia la productividad en el trabajo 

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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ACTIVIDADES DE ANIVERSARIO N° 73
 DE CLUB  SOCIAL Y DEPORTIVO

 ATENAS DE COQUIMBO

FUNDADO EL 10 DE JUNIO DE 1950

LA DIRECTIVA

ACTIVIDADES en las Dependencias del Complejo 
Deportivo Atenas, ubicado en 

Panamericana Norte n° 2544 - Coquimbo 

Viernes 16 de Junio 

MISA DEL RECUERDO 
a sus Socios Fallecidos a las 19 horas

COCTEL y CENA 
a sus socios activos.

REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES 
con RODRIGO ANDRES SANDOVAL GUZMAN”,                                    
ROL C -460-2022, se rematará el 27 de Junio de 
2023, a las 10 horas en Secretaría del Tercer Juzgado 
de La Serena, como unidad, el inmueble ubicado en 
AVENIDA MIRADOR SUR N° 4110, QUE                                   
CORRESPONDE AL SITIO 24 DE LA MANZANA 5 
CINCO ALTOS DEL ROSARIO, COQUIMBO; inscrito a 
fojas 12.847 N 6866 del Registro de Propiedad del 
año 2014 del Conservador de Bienes Raíces de 
COQUIMBO. Mínimum posturas $142.565.043. 
Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 
Tribunal tomado en el Banco del Estado. Demás        
condiciones señaladas en la causa. La Serena, 
dieciséis de Mayo de dos mil veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

tendemos que, hoy día, Chile necesita 
mayor democracia y lo importante es 
que ésta se exprese a través de acuer-
dos políticos, pero también, que no se 
intente repetir los errores del proceso 
pasado, que significa avasallar todos 
los espacios e imponer los términos 
porque se tiene una mayoría”.

PÉSIMA SEÑAL

-¿Cómo analiza el hecho de que las 
cuatro comisiones del Consejo que-
darán encabezadas por Republicanos 
y por Chile Vamos?

“Creo que es una pésima señal, fue 
muy criticado el maximalismo, pero 
creo que es el reflejo probablemente 
de cómo hoy día se está viendo el 
proceso desde su interior. La verdad 
es que yo tenía pocas expectativas en 

torno a que quisieran compartir este 
tipo de espacios, pero hay que lograr 
que los 17 que estamos, hoy día, en 
el progresismo, representemos a casi 
un tercio del país. Por lo tanto, cerrar 
todos los espacios y  acaparar es una 
señal clara de cómo viene el proceso 
por parte de los Republicanos y de 
la derecha”.

-¿Siente que les pasaron una apla-
nadora o esperaban que ocurriera 
eso?

“La aplanadora y la retroexcavadora. 
Pero la verdad es que no nos sorprende, 
al contrario. Ellos han intentado, a 
través de un discurso bello, maquillar 
como piensan enfrentar el proceso, 
lo cual es preocupante. Yo vuelvo 
a insistir en la necesidad de lograr 
buena comunicación y acuerdos pero 
cuando tú llegas y te tomas todo, de 
verdad es preocupante como se va a 
mover esto. Para mí, la propuesta de 
texto para la nueva Constitución es 
muy frágil. Metafóricamente, es en 
el cuento de los tres chanchitos, la 

En conversación con Diario El Día, 
el consejero constitucional y militan-
te del Partido Comunista, Fernando 
Viveros Reyes, expresó su preocupación 
sobre el devenir del actual proceso 
constituyente, luego de que, este 
viernes, Republicanos y Chile Vamos 
se quedaran con las presidencias de 
todas las comisiones del Consejo 
Constitucional. 

Pese a ello, Viveros destacó la vo-
luntad de diálogo existente por parte 
de los partidos oficialistas y que no 
se busque “pasar la aplanadora” a la 
que, a su juicio, es la frágil propuesta 
elaborada por la Comisión de Expertos. 

-¿Cómo asume este desafío his-
tórico de ser parte del Consejo  
Constitucional?

“Con una tremenda responsabilidad, 
entendiendo lo necesario de poder lograr 
un texto que nos haga avanzar hacia 
la justicia social y que nos permitan 
ser un mejor país”.

-¿Cree que los convencionales 
oficialistas la tienen ‘cuesta arriba’ 
tras el éxito de Republicanos en las 
elecciones?

“Es un proceso complejo para el 
progresismo y aquellos que queremos 
transformaciones, pero también en-

casita de paja, donde cualquier viento 
la puede hacer caer. Y, la verdad, es 
que hoy día el texto como está tiene 
muchas debilidades y meterle mano 
profundamente por la derecha creo 
que  aleja mucho esas posiciones de 
encuentro que en un principio todos 
plantean”.

MATICES EN LA DERECHA

-En la práctica Republicanos, la 
UDI y RN, ¿están aliados dentro del 
Consejo Convencional o hay matices 
entre ellos?

“Yo creo que hay matices. Les ha 
costado ponerse de acuerdo respecto 
a cómo se han distribuido las comisio-
nes y diferentes espacios. Eso está a 
la vista, porque insisten en tratar de 
que nosotros modifiquemos nuestra 
distribución, porque tienen sus propias 
fricciones internas. También es una 
expresión de cómo cada tienda quiere 
poder dentro del proceso constitucio-
nal, y cómo Republicanos les pasa esa 
maquinaria a sus aliados. Eso se ve 
claro desde afuera”.

-¿Piensa que podrán dialogar 
en algún momento o les pasarán 
la cuenta por el comportamiento 
de la izquierda en la Convención 
Constituyente pasada?

“Creo que a pesar que somos parte 
de un proceso histórico continuo que 
está viviendo el país, este consejo 
igual es  distinto y, por ello, espe-
ramos que se pueda conversar, que 
se abran esos canales. Es nuestra 
disposición conversar todo lo que 
sea necesario, pero sentimos que esa 

“Es nuestra disposición conversar 
todo lo que sea necesario”

FERNANDO VIVEROS REYES, CONSEJERO CONSTITUCIONAL

El representante de la Región de Coquimbo en el Consejo 
Constitucional, destacó la voluntad de diálogo existente 

en los partidos del oficialismo, para alcanzar así, un 
bueno proyecto de Constitución. No obstante, y debido 
a la fragilidad que, a su juicio, presenta la propuesta de 

texto elaborado por el comité de expertos, considera 
peligroso que un sector - en este caso, Republicanos - 

busque “pasar la aplanadora”.  

Calle Avenida Francisco de Aguirre 0405, La Serena.
 
Bases licitación: www.ucentral.cl/web/licitaciones
 
Las consultas y aclaraciones durante el proceso de 
licitación se realizará a través del correo: 
licitaciones.regioncoquimbo@ucentral.cl

Aviso llamado a Licitación  Pública  
Espacio Co�ee-Work Edificio B, en la Universidad 

Central de Chile Región de Coquimbo. 
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conversación que se intenta plasmar 
con oídos sordos, a través de un tema 
administrativo, es la expresión de que 
se están imponiendo las opiniones de 
un solo sector”.

-Aún así, ¿tiene esperanza de que 
sacarán una buena Constitución 
adelante?

“En el segundo día aún manten-
go mi esperanza, pero tenemos que 
analizar con mucha responsabilidad 
artículo por artículo, tema por tema, 
y en forma oportuna, tratando de 
permeabilizar todo lo que podamos, 
con la información que está dentro 
del Consejo Constitucional, tomar una 
decisión clara si vamos a aprobar o 
rechazar. Pero necesariamente tiene 
que ser oportuna y en el tiempo más 
prudente posible. Es decir, soy más 
mesurado en poder decir si realmente 
este es el texto que nos conviene. 
Inicialmente yo creo que es un texto 
que genera una base, que se puede 
mejorar, que se puede construir. Pero 
todavía es insuficiente en torno a las 
demandas que generaron esta crisis 
política y social que nos llevó a estar 
construyendo una nueva Constitución”.

-Pero, así como se puede mejorar,  
se puede empeorar, ¿no?

“Totalmente, y ese es el riesgo. Por 
eso yo planteo que el principal riesgo 
de este proceso es que republicanos 
intente transformar el frágil acuerdo, 
que le meta mano, porque si es así, 
sepultaría un trabajo mucho más 

participativo o con mayor apoyo por 
parte de diferentes sectores de la ciu-
dadanía. Entonces, hoy día ellos tienen 
una tremenda responsabilidad por ser 
mayoría y, también, de demostrar cuál 
es su posición delante del país. Eso 
significa fortalecer la democracia o 
imponer términos nuevamente en 
forma maximalista que tanto criti-
caron. Pero están cometiendo los 
mismos errores que se cometieron 
en la convención pasada”.

RUMBO DEL GOBIERNO

-¿Cómo analiza el rumbo del 
Gobierno en este momento? 

“Siento que hay cosas que se están 
haciendo bien, pero se debe seguir 
mejorando las coordinaciones en los 
temas relevantes. Hoy día el Gobierno,  
más allá de las contingencias que 
puede tener, requiere mantener una 
información mucho más potente con 
la ciudadanía. Hoy día los procesos 
participativos ya comenzaron, por lo 
que invito a la ciudadanía a informar-
se, porque tenemos las iniciativas 
populares de normas. Pero también 
tenemos las audiencias públicas y los 
tiempos son súper acotados”.

-¿Cómo analiza las críticas de que 
hay muchos anuncios y pocas obras?

“Las obras que se han comprometido 
para la región probablemente deberán 
llegar. Espero que se cumpla la palabra 
empeñada. Hay una programación, hoy 
día las seremis están trabajando junto 
a los municipios y los ministerios para 
sacar los  proyectos emblemáticos. 
Hay una inversión histórica en todo 
lo que tiene que ver con seguridad 
ciudadana y el fortalecimiento de 
la seguridad pública. Pero también 
hay dineros frescos par áreas como 
la salud, (...). Pero se requiere más 
recursos, mejor distribución regional, 
mayor equidad territorial en atribución 
de las políticas públicas. Creo que ahí 
hay que ponerle el acento a un modelo 
que hoy día parte en forma errónea.

Necesitamos además, que estos 
dineros se gasten en forma más efec-
tiva, (...),  eso significa apurar el paso 
y concretar obras emblemáticas. 
(...). Van a faltar obras, es imposible 
mejorar el país solamente con obras 
de Gobierno, pero creo que  con una 
visión de Estado hay que darle con-
tinuidad a los procesos que se están 
dando en la región, como todas las 
políticas contra la falta de agua y 

nosotros trabajar para que eso sea 
considerado como un derecho”.

CRISIS EN SALUD

-El ex presidente Sebastián Piñera 
ofreció el apoyo de sus ex ministros 
para enfrentar los problemas de 
urgencias en los hospitales por los 
contagios y falta de camas críticas. 
¿Cómo analiza ese ofrecimiento?

“Eso es poco serio. Hoy día existe un 
sistema de salud que ha segregado la 
salud para ricos y pobres. Cuando se 
critica hoy la unificación del modelo 
de salud, durante la pandemia fue 
cuando más robusto estuvo el sistema 
para enfrentar momentos de alzas 
de infecciones. Por lo tanto, es una 
fórmula que funciona, pero ahí hay 
mucho lucro también. Lo importante es 
que fortalezcamos una fórmula mixta 
donde la salud pública sea muy robusta 
y un derecho, y que la salud privada 
también pueda prestar sus servicios. 
Pero que pueda existir también, una 
unión estratégica respecto da la red 
asistencial, porque creo que en eso 
estamos muy a debe”.

-  ¿Cómo ve la relación de la gober-
nadora con el delegado presidencial 
que continúa quebrada?

“No pierdo la esperanza de que pueda 
mejorar, porque creo que la región lo 
necesita. 

Pero siempre está esa sensación de 
desilusión respecto a cómo ha llevado 
las relaciones políticas la gobernadora. 
La verdad es que a estas alturas de 
su gestión ha quedado muy al debe 
respecto de lograr trabajar para obtener 
acuerdos políticos con las diferentes 
autoridades de la región, ya sea de 
un sector o de otro. Yo siempre he 
sido muy respetuoso en cuanto a 
mi crítica, pero creo que los tiempos 
se agotan y, definitivamente, espero 
que podamos ver obras regionales no 
estancadas, sino que con el mayor 
dinamismo posible, entendiendo que 
no es el único presupuesto que gasta 
la región. Pero hay que fortalecer esa 
institucionalidad, porque nos daña 
a todos, independientemente del 
gobierno de turno. Hoy día cuando 
hablamos de descentralización y de 
darle más poder a los gobiernos re-
gionales, va más allá de quién esté de 
turno, sino que cómo hacemos que los 
propios consejos y las propias regiones 
tengan mayor poder e incidencia en 
sus decisiones”.

LAUTARO CARMONA

Creo que a pesar 
que somos parte de 
un proceso histórico 
continuo que está 
viviendo el país, 
este consejo igual es  
distinto y esperamos 
que se pueda 
conversar”
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REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 

XIMENA PATRICIA GARRO GARCIA”, Rol 

C-2663-2022, se rematará el a 20 de junio de 2023 a 

las 11 horas en Secretaría del Segundo Juzgado de La 

Serena, como unidad, el DEPARTAMENTO N°608 del piso 

6°; la BODEGA N°47 del subterráneo, ambos del Conjunto 

Habitacional denominado CONDOMINIO EDIFICIO LOTE      

A- DOS COMPLEJO TURISTICO LAGUNA DEL MAR, con 

acceso general por Avda Pacífico N° 751, comuna de La 

Serena.- Inscrito a fojas 3686 N°2541 Registro de                

Propiedad año 2015 del Conservador de Bienes Raíces de 

La Serena. Mínimum posturas $122.783.659.                                

Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo 

establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 

Tribunal tomado en el Banco del Estado. Demás condiciones 

señaladas en la causa. SECRETARIA. Fecha Doce de mayo 

de dos mil veintitrés. 

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS 
SECRETARIO PJUD 

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 
ESTEBAN ANDRES“ CASTILLO SENA , ROL C -2209-2022, 
se rematará el 15 de junio de 2023 a las 10 horas en 
Secretaría del Primer Juzgado de La Serena, como 
unidad, el inmueble ubicado en calle Esteban del Canto 
N° 1405, que corresponde al SITIO N° 28 de la 
MANZANA Ñ del Loteo Cielos del Valle Barrio Oriente 
III, Cuarta Etapa, de la comuna de Coquimbo; inscrito a 
fojas 10.767 N°   5.140 del Registro de Propiedad del  
año 2017 del Conservador de Bienes Raíces de 
Coquimbo. Mínimum posturas $61.015.206. 
Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 
Tribunal tomado en cualquier Banco. Demás 
condiciones señaladas en la causa. Secretaría. Fecha 
Dieciséis de mayo de dos mil veintitrés.

REMATE JUDICIAL

INGRID MARLENE EBNER ROJAS
SECRETARIO PJUD

REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 

PATRICIO ALFONSO MARTINEZ PASTEN”, Rol 

C-1522-2022, se rematará el 19 de junio de 2023 a las 

12 horas en Secretaría del Segundo Juzgado de La Serena, 

como unidad, el inmueble ubicado en Parque Nacional Los 

Ruiles 1448 que corresponde al Sitio N°16 de la Manzana 

Uno, del Loteo Portal San Ramón Sur, I Etapa, Coquimbo, 

Provincia de Elqui Región de Coquimbo, inscrito a fojas 

2210 N°1136 del Registro de Propiedad año 2017                      

Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. Mínimum 

posturas $45.720.658. Interesados deben rendir caución 

por 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale 

vista a la orden del Tribunal tomado en el Banco del Estado. 

Demás condiciones señaladas en la causa. SECRETARIA. 

Fecha cuatro de mayo de dos mil veintitrés. 

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS.
SECRETARIO PJUD 

Vecinos de Cerrillos de Tamaya denuncian 
problemas con el suministro de agua

TEMEN LA APARICIÓN DE PROBLEMAS SANITARIOS

Recurrentes cortes y alta turbiedad son algunos de los 
inconvenientes que, desde hace varios días, vienen 

sufriendo los pobladores del lugar. Desde el APR local 
en tanto, reconocieron descoordinaciones internas que 

originarían estos inconvenientes. 

Compleja es por estos días, la 
situación hídrica y sanitaria de la 
localidad de Cerrillos de Tamaya, 
en la comuna de Ovalle. 

Y es que según explican los veci-
nos, desde hace varios días vienen 
sufriendo recurrentes cortes de 
suministro de agua potable, a lo 
que se agrega, la presencia de una 
alta turbiedad en el agua que se 
distribuye, producto de fallas en 
el APR del sector. 

“Está saliendo insalubre, y tam-
poco tenemos agua todos los días. 
Durante el mes está saliendo muy 
poco, y es muy inestable. Hay días 
en que se corta el agua como a las 
5 de la tarde y no llega hasta las 
11 de la noche o 1 de la mañana”, 
señaló la presidenta de la Junta de 
Vecinos N°18 de Cerrillos de Tamaya, 
Ingrid Castillo, quien subraya que 
“el agua no sirve para tomar porque 
está salada. En este momento sólo 
sirve para los baños”. 

Para Gabriel Bugueño, otro de los 
vecinos afectados por esta situación, 
“el problema es que el suministro 
de agua es intermitente, y hay días 
en que no es apta para el consumo 
humano. El producto sigue saliendo 
con sal o con cloro. En el pueblo hay 
un sinfín de denuncias, hay gente 
que lavan la ropa pero al final es 
peor. También hay fotos de vasos 

con el agua café”, asegura. 
En todo caso, en Cerrillos de 

Tamaya  señalan que no son los 
únicos afectados, ya que el APR 
del sector también administra la 

entrega del recurso hídrico a otras 
localidades cercanas, como Santa 
Cristina, Los Olivos y Quebrada 
Seca, congregando a más de mil 
socios.

Este problema incluso ha afec-
tado a los recintos educacionales 
del lugar, como la Escuela Padre 
Damián Heredia de Santa Cristina, 
que debió suspender sus clases 
este jueves, o la Escuela Arturo 
Villalón, que no pudo entregar el 
servicio de almuerzo el día de ayer.

Para Ingrid Castillo, esta compleja  
situación se explica por la actual 
gestión del APR.  

“Hay una mala mantención (...), 
yo no sé por qué no se paga una 
buena mantención. El agua es-
tá insalubre y yo quiero un buen 
consumo para todos. Si a mí me 
estuviesen regalando el agua no 
estaría reclamando, pero estamos 
pagando”, sostuvo. 

PROBLEMA DE ADMINISTRACIÓN 

Desde el directorio del APR de 
Cerrillos de Tamaya reconocieron 
descoordinaciones internas que 

originarían estos inconvenientes. Así 
lo manifestó su secretario Dionisio 
Antiquera, quien apuntó a la pre-
sidenta del APR como la principal 
responsable.

“Básicamente este es un problema 
de gestión. Tenemos una diferencia 
con la presidenta por el manejo que se 
hace, pues no se respetan los acuer-
dos de directorio, la presidenta hace 
caso omiso de las recomendaciones 
que le damos en el directorio, y eso 
ha llevado que se cometan errores de 
manejo. Por esa situación estamos 
como estamos”, afirmó. 

“Este es un problema netamente 
de administración nuestra, por no 
ponernos de acuerdo como directo-
rio. Debo hacer un mea culpa, pero 
tenemos una presidenta que es 
tozuda y que quiere tomar decisio-
nes sola. Lo que tenemos que hacer 
como directorio es ponernos en las 
manos de las personas que saben. 
Hay que seguir las recomendaciones 
técnicas”, agregó. 

En ese sentido, el secretario pidió 
disculpas a la población por esta 
situación, pues “le hemos hecho 
un tremendo daño al darles agua 
que no está apta para el consumo. 
Por eso, en lo personal, les pido las 
disculpas. En mi opinión, le hemos 
hecho un tremendo daño a la co-
munidad”, concluyó.

Cabe señalar que se intentó tomar  
contacto con la presidenta del APR 
de Cerrillos de Tamaya, pero hasta el 
cierre de esta edición no fue posible 
contar con su declaración. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

INGRID CASTILLO
JUNTA DE VECINOS N°18 CERRILLOS DE 
TAMAYA 

Hace varios días que 
tenemos un grave 
problema, porque el 
agua está saliendo 
insalubre, y tampoco 
tenemos agua todos 
los días, durante el 
mes está saliendo muy 
poco”
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Ante 3° Juzgado Letras de La Serena, Rengifo N° 240, causa Rol N° C-429-2023, juicio 
ejecutivo, caratulado “ITAU - CORPBANCA S.A. con LIZANA”, se rematará el 23 de junio 
de 2023, a las 09:00 horas, inmueble consistente en el Departamento N° 201 del Edificio 
L, la Bodega N° 66 del Edificio H, y el derecho de uso y goce exclusivo del Estacionamiento 
N° 31, todos del Condominio Tipo A, denominado “Condominio San Bartolomé II”, ubicado en 
Avenida Gabriela Mistral N° 4000, de la comuna de La Serena. Se comprenden en la venta 
todos los derechos de dominio, uso y goce que corresponden a lo aquí vendido en el terreno 
y demás bienes que se reputan comunes conforme a la Ley 19.537, y su Reglamento y al 
Reglamento de Copropiedad de este Condominio, el cual se encuentra inscrito a fojas 4729 
número 2617 del Registro de Hipotecas y Gravámenes del CBR de La Serena, del año 2013. La 
propiedad se encuentra inscrita a nombre del ejecutado Mauricio Alejandro Lizana Zamudio 
a fojas 9838 número 6982 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, del año 2014. Roles de avalúos N° 2710-90 (Departamento) y 2710-161 (Bodega), de 
La Serena. Mínimo subasta: $57.081.311, correspondiendo $56.467.695 y $613.616 al 
departamento y bodega, respectivamente. Precio deberá pagarse de contado dentro de 
quinto día hábil de firmada el acta de remate. Interesados en tomar parte deberán presentar 
vale vista emitido por Banco Estado de Chile a la orden del tribunal, por valor equivalente al 
10% del mínimo de la subasta. Demás antecedentes en expediente. La Serena, 28 abril 2023.

REMATE

ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.

Empresa de Copiapó requiere contratar para faena cerca 
de Tal-Tal el siguiente personal mujeres y hombres.

REQUISITOS:
-  2 años de experiencia en minería
-  Restricción del cliente, IMC menor que 30 sin restricción de contratación
-  Restricción del cliente, IMC entre 30 y 34 (con certificado médico)
-  Calculo de IMC = Peso (kg)/(altura x altura) en metros
-  Finiquito legalizado

CONDICIONES LABORALES:
-  Turno 7x7 día/noche

  Correo: reclutamientobs@arayahermanos.cl

CONDUCTOR CAMIÓN TOLVA, LICENCIA A-4
CONDUCTOR CAMIÓN CAEX (60 TON), LICENCIA A-4 Y D
MECÁNICOS DE MAQUINARIA PESADA.
ELECTROMECÁNICOS
ELECTROMECÁNICOS CON EXPERIENCIA EN AIRE ACONDICIONADO

Comerciantes de Ovalle exigen retirar a 
vendedores ambulantes de las calles 

BANDERAS NEGRAS SE MANTIENEN EN LAS FACHADAS DE LOS LOCALES

Desde hace un buen tiempo, el comercio establecido del 
centro de la ciudad, viene manifestando su preocupación 
por la inseguridad que genera la presencia de la venta 
callejera ilegal. Por ello, los locatarios sostuvieron una 
nueva reunión con autoridades, en la que se comprometió 
un trabajo colaborativo para recuperar las vías.

La inseguridad y el comercio am-
bulante son las dos grandes pre-
ocupaciones de los comerciantes 
establecidos de Ovalle, quienes desde 
hace semanas, vienen denunciando 
una seguidilla de situaciones que los 
han afectado.  

Para manifestar este descontento, 
los comerciantes colgaron banderas 
negras en sus fachadas, las cuales,  
las mantienen hasta el día de hoy en 
forma de protesta. 

“El comercio ambulante es nuestra 
principal preocupación. Hemos descu-
bierto que en esta gente hay verdaderos 
empresarios que llegan con vehículos 
a distribuir a nuestras calles. Se ha 
armado un ‘barrio Meiggs’ en nuestra 
ciudad. Nosotros decidimos poner 
banderas negras en nuestros locales, 
y estamos esperando respuestas para 
no seguir con medidas y manifesta-
ciones más drásticas, pues con esto 
queremos dar tiempo para que surjan 
las soluciones”, indicó Óscar López, 
representante de los comerciantes 
de Barrio Independencia.

En ese sentido, el dirigente gremial 
cree que esta situación se ha origi-
nado por vendedores provenientes de 
otras ciudades. “Nosotros pensamos 
que esto ocurrió por las restricciones 
drásticas que se tomaron en La Serena 
y Coquimbo. Por eso se vinieron de 
allá para Ovalle. Incluso ha llegado 

gente de Santiago”, apuntó. 

COMPROMISO DE DESALOJAR   

Sin embargo, al no ver mayores 
avances, los comerciantes decidieron 
solicitar una reunión con las auto-
ridades y Carabineros. “El objetivo 
era conocer el compromiso real de 
cuáles serán las medidas que se van 
a tomar de hoy en adelante”, declaró 
al respecto López. 

En este  sent ido ,  desde la 
Municipalidad de Ovalle comprome-
tieron un despeje de las calles, en un 
trabajo en conjunto con la Delegación 
Presidencial del Limarí y Carabineros, 
lo cual, evalúan, permitirá disminuir 
la sensación de inseguridad. 

“Queremos tomar medidas ejem-
plares como lo ha hecho La Serena, 
Coquimbo y algunas comunas de 
Santiago, e ir generando calles lim-
pias y darle la posibilidad a nues-
tros emprendedores y artesanos de 
exponer sus productos, pero que la 
gente pueda transitar con mayor 
tranquilidad por las calles”. 

La autoridad comunal agregó que la 
estrategia a definir se hará durante 
el mes de junio y “se está afinando 
con Carabineros y con la Delegación 
Presidencial Provincial, para llevar a 
cabo esta intervención que espera-
mos tenga los mejores resultados. 
Sin duda, será fuerte como medida, 
pero lo hacemos porque sabemos 
que las personas necesitan mayor 
seguridad, necesitan ocupar sus 
espacios y transitar libremente y sin 
inconvenientes”, aseguraron.

Este compromiso fue valorado por 
los comerciantes como Óscar López, 
quien subrayó que “estamos con-
fiando en los compromisos, porque 
vemos que el municipio, en conjunto 
con la delegación, estamos todos 
apuntando hacia el mismo lado, y 
eso es lo que nos tiene confiados”.

Palabras similares tuvo el presi-
dente de la Cámara de Comercio 
de Ovalle, Washington Altamirano. 
“Desde ahora vemos que existe un 
compromiso claro de terminar con 
el comercio ambulante en la ciudad 
de Ovalle, despejar las calles y darle 

un lugar adecuado a estas personas, 
para que trabajen como corresponde, 
porque es un daño irreparable para 
los comerciantes de la Feria Modelo 
y en general para todos quienes 
trabajamos. Creo que sacando el 
comercio ambulante, la comunidad 
local va a estar agradecida porque 
se van a despejar las calles y se 
podrá transitar libremente como 
debe ser”, indicó. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

ÓSCAR LÓPEZ
COMERCIANTE BARRIO INDEPENDENCIA 

El comercio ambulante 
es nuestra principal 
preocupación. 
Hemos descubierto 
que en esta gente 
hay verdaderos 
empresarios que 
llegan con vehículos a 
distribuir a nuestras 
calles. Se ha armado 
un ‘Barrio Meiggs’ en 
nuestra ciudad”
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REMATE
"REMATE JUZGADO DE LETRAS DE ILLAPEL, causa Rol: 
C-364-2016 “BANCO DEL ESTADO con OLIVARES 
CEPEDA, YORLETT GONZALO”, fijó 23 DE JUNIO 2023, 
12:00 horas, remate de inmueble ubicado en Pasaje Claudio 
Arrau N°02519; que corresponde al sitio 1 de la manzana E, del 
Conjunto Residencial Altos de Illapel, de la comuna de Illapel, 
inscrito a nombre del demandado don YORLLET GONZALO 
OLIVARES CEPEDA a fojas 1283 Nº 1143 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Illapel, corres-
pondiente al año 2013. Rol de Avalúo 00474 − 00006, de 
Illapel, a través de la plataforma ZOOM, enlace 
https://zoom.us/j/98630443051?pwd=aXJvTldVTUJ 
DN1I2SjBNakRwSnFwQT09  ID de reunión: 986 3044 
3051, Código de acceso: 785547. Mínimo Subasta 
$35.856.691. Interesados deberán rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo para las posturas, de conformi-
dad a lo dispuesto en la Ley N°21.394 y Acta N°263-2021, 
sólo podrá efectuarse mediante la Oficina Judicial Virtual, en el 
módulo de remates, dispuesto para tal efecto, debiendo adjun-
tarse en dicho módulo el vale vista endosable a la orden del 
Tribunal, por el monto que correspondiere, de acuerdo a las 
bases de remate. La recepción de las posturas se efectuará 
hasta las 10:00 del día anterior de la fecha fijada para el 
remate. Para efectos de solicitud de información se encuentra 
disponible el correo electrónico jl_illapel_remates@pjud.cl. 
Demás antecedentes en Secretaría del Tribunal."

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

Locatarios de La Recova acusan aumento de 
la delincuencia y falta de presencia policial

SIN EMBARGO, CARABINEROS ASEGURA QUE DISMINUYERON LOS DELITOS 

Según Carabineros el número de denuncias por delitos cometidos entre enero y mayo de 2022 a igual periodo de 2023 disminuyó, pero la 
cantidad de infracciones por incivilidades aumentó. 

LAUTARO CARMONA 

Desde la Primera 
Comisaría de La Serena 

se sostuvo que las 
denuncias por delitos 
de robo disminuyeron 
desde enero-mayo de 

2022 a igual periodo de  
2023, pero aumentaron, 

efectivamente, las 
infracciones por 

incivilidades.

Locatarios, trabajadores y artesanos 
de La Recova denuncian que en el 
último tiempo la sensación de inse-
guridad en el sector ha aumentado,  
producto de una serie de robos, riñas 
e incivilidades que han afectado tanto 
a vendedores como a clientes. 

Es el caso de un locatario -quien 
trabaja en este lugar desde hace 30 
años y prefiere resguardar su iden-

tidad por temor a represalias- quien 
asegura que “hay gente que entra 
y sale del supermercado Unimarc, 
como si fueran dueños, llevándose un 
sinnúmero de cosas, y en la esquina 
de Rengifo con Brasil ya no se puede 
pasar de noche, porque asaltan”.  

Otro vendedor del lugar, pero por el 
lado de calle Rengifo, señaló que “la 
delincuencia ha aumentado bastante. 
Se ven robos, gente consumien-
do droga y aunque todo el día hay 
gente tomando, se empieza a poner 
complicado desde las 6 en adelante. 

Por eso necesitamos más rondas de 
Carabineros, porque hasta el momento 
no se ha notado el Plan Calles sin 
Violencia, y por eso la gente ya no 
quiere venir a La Recova”.

Una de las integrantes de la 
Agrupación de Comerciantes del 

Romina Onel / La Serena

@eldia_cl



     ACTUALIDADel Día    I   SÁBADO 10 DE JUNIO DE 2023  I  I  13

1

30 de junio de 2023

APLICA SUBSIDIO DS 01

2.550

Modelo Almendro 
TRAMO 3 ADJUDICADO 

Ecanea y conoce 
tu nuevo hogar:

Pasillo La Recova, Diana Maluenda 
también se refirió a este tema, ase-
gurando que “en calle Brasil la gente 
se junta a beber, asaltan, y después 
vienen para acá a buscar droga, que 
es nuestro principal problema”. 

Por su parte, un artesano del lugar, 
-quien trabaja hace más de tres dé-
cadas en este tradicional mercado-, 
recalcó que “esto es producto de que 
Carabineros dejó de hacer su pega 
en el Gobierno de Sebastián Piñera, 
porque se pusieron a reprimir las 

marchas pacíficas y quedó un vacío 
que fue llenado por el lumpen y el 
crimen organizado”, aseveró.

Otra artesana del lugar en tanto, 
defendió la idea de que “se vuelva a 
instalar el retén móvil en la esquina 
de Cienfuegos con el pasaje Vicente 
Zorrilla, donde queda el Banco Estado”. 

AUMENTO DE INCIVILIDADES

En cuanto a los delitos cometidos en 
el sector de La Recova, el comisario 
de la Primera Comisaría de La Serena, 
Teniente Coronel Juan Escobar, reveló 
que, según las estadísticas, desde el 
periodo enero-mayo de 2022 hasta 
igual periodo de este año, “hay me-
nos denuncias de casos policiales, 
ya que el delito de robo de lugar no 
habitado pasó de 20 a 16 y el robo 
con intimidación pasó de 12 a 8; en 
robo con violencia se mantuvieron 
los casos (9) y en el delito de robo 
con sorpresa hubo un aumento de 3 
casos (16 a 19)”.

“El problema que se genera en La 
Recova”, agregó el oficial, “son las 
incivilidades, las que, si bien, no son 
delitos, generan una sensación de 
inseguridad, como el consumo de 
bebidas alcohólicas en la vía pública, 
de las que pasamos a tener 26 infrac-
ciones de enero a mayo del 2022 a 
108 en 2023. Es decir, un aumento 

del 315%”, detalló el teniente. 
Para el uniformado esto va de la 

mano de la mayor cantidad de fisca-
lizaciones que han estado realizando 
en el sector, ya que “ampliamos el 
rango a las calles Colón, Infante, 
O’Higgins y Gregorio Cordovez y, sólo 
en ese sector, ya llevamos cursadas 
396 infracciones, -88 más que el 
año pasado, es decir un 29% más-, 
primeramente por consumir alcohol 
en la vía pública y, el resto, por in-
fracciones de tránsito”. 

Escobar también hizo hincapié en 
que bajaron las infracciones por co-
mercio ilegal y, además, mantienen 
una fiscalización permanente en los 
locales de alcoholes del sector, lo que 
les permitió pasar de 2 a 15 locales 
infraccionados este año. 

En relación al porte y consumo de 
drogas, el teniente coronel especificó 
que pasaron de 2 procedimientos, 
-entre enero y mayo de 2022-, a 
7 detenidos entre enero a mayo de  
2023.

Por su parte, el delegado presidencial 
regional, Rubén Quezada indicó que 
los resultados obtenidos se deben a 
que “debemos diferenciar lo que son 
los delitos de las incivilidades y en 
ambos casos lo estamos trabajando 
con mayor presencia en terreno y 
también lo fortaleceremos a través de 
nuestro Plan Regional de Seguridad 

en el que consideramos los robos y el 
consumo de alcohol en la vía pública 
como aspectos priorizados”, explicó.

SEGURIDAD CIUDADANA

Al ser consultado por este tema, el 
director de Seguridad Ciudadana de la 
Municipalidad de La Serena, Gonzalo 
Arceu, destacó que “como municipio 
tenemos la presencia permanente 
de una pareja de inspectores en el 
lugar desde hace tres meses, quie-
nes efectúan controles todo el día 
y acudimos con todo el personal de 
Seguridad Ciudadana para acompañar 
tours de adultos mayores y turistas 
de cruceros”.

“Hemos disminuido ostensible-
mente”, agrega, “la inseguridad, en 
conjunto con Carabineros, quienes 
muchas veces nos acompañan de 
acuerdo a su disponibilidad y también 
prestamos apoyo en la conformación de 
un proyecto de recuperación del sector 
que se llama Barrios Comerciales”, 
remarcó el director de Seguridad 
Ciudadana. 

Además de esto Arceu anunció que 
próximamente reubicarán los bancos 
que están fuera del colegio Ignacio 
Carrera Pinto, de manera de que no 
sean mal utilizados y así resguardar 
la seguridad de los alumnos del es-
tablecimiento educacional.

JUAN ESCOBAR
COMISARIO DE LA PRIMERA COMISARÍA 
DE LA SERENA

El problema que se 
genera en La Recova 
son las incivilidades, 
las que, si bien, no 
son delitos, generan 
una sensación de 
inseguridad”
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 UF 10.06.23: $ 36.065,44 DÓLAR COMPRADOR: $789,10 DÓLAR VENDEDOR: $789,40 IPC MAYO: +0,1% IPSA:+0,32%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.690,94 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,24% y cerró en 
29.092,66 puntos. 

Más de 14 mil personas migraron de Isapre 
a Fonasa en la Región de Coquimbo

DESDE ENERO DE 2021 A IGUAL MES DE 2023

Desde el Servicio de Salud Coquimbo explicaron que la 
red de salud está preparada para recibir a los nuevos 

afiliados, puesto que, en la zona, el 90% de la población 
ya es beneficiaria del sistema público, a diferencia de 

otras regiones.

Ante la incertidumbre generada por 
la crisis de las isapres, además del  
aumento de planes, la no cobertura 
de preexistencias y su discriminación 
por edad (tabla de riesgo), entre otras 
razones, numerosas han sido las per-
sonas que han abandonado el sistema 
privado de salud.

Cabe consignar que a comienzos  
del año 2023, se registró la salida 
de 58.945 asegurados de isapres 
hacia Fonasa, lo que representa la 
mayor caída porcentual mensual en 
20 años para el sistema privado. Esto 
significa que, en tan solo dos meses, 
el sistema privado perdió más de 
100.000 afiliados.

En lo que respecta a la Región de 
Coquimbo la situación no es muy 
distinta que a nivel país. Así, desde el 
Fondo Nacional de Salud, informaron 
que, entre enero de 2021 y enero de 
2023, llegaron 14.379 afiliados nue-
vos. Eso sí, de estos usuarios que se 
cambiaron, sólo 11.901 permanecían 
en el sistema público hasta abril de 
2023.

En ese contexto, Christian Vargas, 
director del Servicio de Salud Coquimbo, 
explicó que la región está preparada 
para recibir a los nuevos afiliados, 
puesto que, en la zona, el 90% de la 
población es beneficiaria de Fonasa, 
a diferencia de lo que ocurre en otras 
regiones.

“La población adscrita a las isapres 
la capacidad de respuesta es bastante 
menor que lo que tienen en centros 
urbanos más grandes como la Región 
Metropolitana o la de Valparaíso”, 
afirmó la autoridad. 

Por ello, Vargas reitera que esta 
“estampida” de pacientes hacia el 
sistema público de salud, no debería 
generar un gran impacto como en 
otras zonas.

“Muchas clínicas han ido cerrando 
sus convenios con isapres y, en de-
finitiva, la red pública debe atender 
a estos pacientes cuando tienen una 
condición de urgencias”, afirmó.

ANÁLISIS DEL PROCESO

Por otro lado, si se analizan otras 
estadísticas de la Superintendencia 
de Salud, en su informe “Estadística 
Mensual de Movilidad de Cartera de 

Cotizantes del Sistema Isapres a 
Nivel Regional” del periodo abril de 
2022 a abril 2023, se observa que 
en estos 12 meses en la Región de 
Coquimbo abandonaron las isapres 
un total de 6.414 afiliados, siendo los 
grupos de edad más jóvenes los que 
han decidido abandonar el sistema 
privado. En concreto, en el grupo de 
20 a 39 años, se registran 3.180 
personas que han optado por aban-
donar el sistema privado de salud. 

Sin embargo, a medida que aumenta 
la edad, el porcentaje de cotizantes 
disminuye gradualmente. Estas ci-
fras sugieren que a medida que los 

individuos envejecen y adquieren 
más responsabilidades familiares y 
económicas, son menos propensos 
a cambiar de sistema y optan por 
mantener su afiliación actual.

No obstante, es interesante destacar 
que, aunque los grupos de edad más 
avanzada presentan porcentajes más 
bajos de abandono de las isapres, aún 
se observa una movilidad significativa 
en algunos tramos de edad. 

FORTALECER SALUD PÚBLICA

Respecto a la crisis de las isapres, el 
senador Matías walker, señaló que el 
sistema de salud está concadenado, 
y, por lo mismo, la ciudadanía busca 
libertad de acción entre el sistema 
privado y público.

“Obviamente que en la Región de 
Coquimbo la salud pública llega a sec-
tores donde no está la salud privada, 
por lo mismo tenemos que fortalecer 
la salud pública y de ahí los nuevos 
hospitales de La Serena, Coquimbo 
e Illapel. Pero eso no puede significar 
una migración masiva de isapres a 
Fonasa”, sostuvo el senador.

En ese sentido, Walker sostiene que 
con la masiva salida de usuarios del 
sistema privado, éste puede caer y con 
éste, también la red de prestadores 
privados de salud.

“Hoy las isapres tienen una deuda 
de 500 millones de dólares con la 
red de prestadores en todo el país, 
que es muy peligroso. Por eso hemos 
insistido tanto en nuestro proyecto de 
que, junto con cumplir el fallo de la 
Corte Suprema, finalmente se asegure 
la viabilidad financiera del sistema 
para mantener las coberturas”, afirmó 
el parlamentario.

PREPARADOS

Desde Fonasa en tanto, señalaron 
que, en el último tiempo, se han 
fortalecido todos sus canales de con-
tacto, para entregar orientación a las 
personas interesadas en incorporarse 
al Fondo Nacional de Salud, y, con 
ello, tomen una decisión informada. 

“Las sucursales de Coquimbo, La 
Serena, Ovalle e Illapel atienden de 
manera presencial de lunes a viernes 
de 8:40 a 14:00 horas., y además 
atienden de manera remota a quienes 
nos contactan a través del sitio web y 
formularios ‘Ahórrate la Fila’ y ‘Agenda 
tu Visita’. Una vez que renuncia a 
su isapre, la persona debe esperar 
30 días para solicitar su afiliación 
a Fonasa, sin necesidad de acudir 
hasta una sucursal”, indicó Daniela 
Ampuero Azúa, directora zonal de la 
institución.

6.414
Afiliados de la región abandonaron 
el sector privado de salud sólo en el 
periodo abril de 2022 - abril 2023.

Desde Fonasa 
señalaron 
que han for-
talecido sus 
canales de 
contacto para 
la entrega de 
orientación a 
las personas 
interesadas 
en incorpo-
rarse a este 
servicio. 
LAUTARO CARMONA

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Por exceder nivel de ruidos: SMA 
formula cargos contra TPC

EN EL MARCO DE LA AMPLIACIÓN DEL PUERTO DE COQUIMBO

Según el organismo, 
se logró constatar 
que las faenas de 

construcción del terminal 
portuario sobrepasaban 
ampliamente los límites 

establecidos en la 
normativa de ruido.

La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) inició un pro-
cedimiento sancionatorio contra 
Terminal Puerto de Coquimbo (TPC), 
titular del proyecto “Modernización 
del Puerto de Coquimbo” - eva-
luado ambientalmente a través 
de la Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA) N°71/2020-, luego 
de constatar una serie de infrac-
ciones a las medidas de control de 
ruidos establecidas en dicho RCA, 
junto con excedencias de los límites 
establecidos en la normativa de 
ruido establecida por el Ministerio 
del Medio Ambiente, durante las 
faenas de construcción.

Cabe recordar que este proyecto 
consiste en la operación de un 
terminal portuario en la ciudad de 
Coquimbo, el cual cuenta con dos 
sitios de atraque y que, a partir de la 
RCA respectiva, propone incorporar 
otros dos adicionales.

Al respecto, Gonzalo Parot, jefe 
de la Oficina Regional SMA de 
Coquimbo explica que “la formu-
lación de cargos se sustenta en 
una investigación que tuvo como 
punto de partida varias denuncias 
relacionadas a la emisión de ruidos, 
principalmente por las faenas de 
hincado de pilotes y otras actividades 
ruidosas en el Terminal Portuario 
Coquimbo, que están afectando la 
calidad de vida de las personas que 
viven colindantes a este proyecto, 
antecedentes que dieron origen a 
una fiscalización en terreno donde 
se constataron múltiples hallazgos 
ambientales en la unidad fiscali-
zable Modernización del Puerto de 

Una serie de 
infracciones 
relacionadas 
con no respetar 
la normativa de 
ruidos, son las 
causas por las 
cuales, a TPC, 
se le presentó 
una serie de 
cargos en su 
contra, por par-
te de la SMA. 
CEDIDA

Coquimbo”.
Tras un análisis de los antecedentes 

levantados, la Superintendencia del 
Medio Ambiente formuló cargos 
en razón de incumplimientos de 
la RCA N° 71/2020, además de 
excedencias de la norma de emisión 
de ruidos. Así, el primer cargo se 
formuló por una deficiente imple-
mentación de las medidas de control 
de ruidos, en cuanto a que no se 
implementó la barrera acústica de 
tres caras ni el semiencierro flexible 
comprometido para el hincado de 
pilotes inclinados. Además, la barrera 
acústica perimetral fija se instaló 
en una locación distinta a la com-
prometida y de forma discontinua, 
y no se implementaron las barreras 
acústicas locales móviles en las 
actividades y maquinaria señalada 
en la evaluación ambiental.

Respecto al segundo cargo, éste 
fue por exceder los límites de emisión 
de ruido durante horario diurno.

Ambas infracciones fueron cla-
sificadas como graves, por lo que 
la empresa puede ser objeto de la 
revocación de su RCA, clausura, o 
multa de hasta 5.000 UTA. Cabe 
señalar que, en razón de lo ante-
rior, la empresa Terminal Portuario 
Coquimbo S.A. arriesga una sanción 
de hasta 10.000 UTA, equivalente 
a más $7.591 millones de pesos.

Se debe puntualizar que, tras la 
formulación de cargos, la empre-
sa tiene 15 días para presentar 
sus descargos, o bien, 10 días 
para presentar un Programa de 
Cumplimiento ante la SMA.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl
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      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios
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Infórmate con un medio
comprometido y confiable.
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Se cita al Cuerpo de Bomberos de 
La Serena para asamblea general 
para aprobación de nuevos estatutos 
y reglamento general a realizarse el 
día domingo 18 de junio de 2023 a 
las 12:00 hrs en el cuartel general 
ubicado en avenida de Aguirre 
esquina Balmaceda.

 CITACIÓN 
ASAMBLEA GENERAL

BioBio / Chile

@eldia_cl

CON ELLO SE BUSCA FRENAR SU INFLUENCIA EN LA SOCIEDAD

El proyecto de resolución tuvo un respaldo de 139 votos a favor y sólo una abstención. 
CÁMARA DE DIPUTADOS

A través de una resolución, 
la Sala de la Cámara 

solicitó la participación del 
Ministerio de Educación, 

el Senda y el Consejo 
Nacional de Televisión en 

la implementación de esta 
política que sancione la 

“narcocultura”.

A través de la resolución 760, la 
Cámara de Diputados y Diputadas 
solicitó al Gobierno implementar un 

plan que permita sancionar apologías a 
la violencia o a la “narcocultura”. Esto, 
con el objeto de frenar la avasalladora 
instalación que estas expresiones 

han tenido en la televisión y otros 
medios electrónicos.

En la Sala, los parlamentarios pidie-
ron combatir diferentes expresiones 
como: funerales en los que se resalta 
la criminalidad, velorios con disparos, 
entierros acompañados de fuegos 
artificiales y casquillos de bala en 
los ataúdes.

Las y los promotores de la solicitud 
señalan que la “narcocultura” ha 
superado con creces las fronteras 
de los lugares donde ellos gobiernan. 
Aseguran que, a través de su pene-
tración en la cultura popular, niñas 
y niños consumen diariamente este 
contenido.

En el texto se plantea que el Ministerio 
de Educación (Mineduc) debe pro-
mover y difundir la lucha contra las 
drogas. Así también el Servicio Nacional 
de Prevención y Rehabilitación del 
Consumo de Drogas y Alcohol (Senda), 
como organismo principal en la ela-
boración de políticas públicas para 
combatir el consumo de drogas.

Igualmente, el Consejo Nacional 
de Televisión (CNTV) debe velar por 
el funcionamiento de este medio de 
comunicación libre de toda referencia 
a la “narcocultura”.

La resolución tuvo un respaldo de 
139 votos a favor y una abstención. 
La promovieron las y los diputados 
del Comité del Partido Republicano 
Cristián Araya, Chiara Barchiesi, Harry 
Jürgensen, Johannes Kaiser, José 
Carlos Meza, Mauricio Ojeda, Agustín 
Romero, Stephan Schubert y Cristóbal 
Urruticoechea.

Solicitan al Gobierno elaborar plan que sancione 
apologías a la violencia o “narcocultura”
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA
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PUBLICA TUS AVISOS

POR VIAJE SE VENDE
Range Rover Evoque, blanco, 
año 2018, 37.000 kms, única 
dueña. 

Se aceptan ofertas al 
+569 9745 0600

El Presidente Gustavo 
Petro calificó el hallazgo y 
rescate como un “regalo a 

la vida”, y que, dependiendo 
de la situación de salud de 
los pequeños, éstos serán 
trasladados a San José de 

Guaviare o a Bogotá.

Hallan con vida a niños 
desaparecidos hace 40 

días en Colombia 

TRAS ACCIDENTE DE HELICÓPTERO

Los cuatro niños que estaban perdidos 
desde el pasado 1 de mayo en las selvas 
del sur de Colombia tras el accidente 
del avión en el que viajaban junto a tres 
adultos fueron hallados con vida este 
viernes por militares que participaron 
en su búsqueda, informaron fuentes 
oficiales.

“¡Una alegría para todo el país! 
Aparecieron con vida los 4 niños que 
estaban perdidos hace 40 días en la 
selva colombiana”, anunció en su cuenta 
de Twitter el presidente colombiano, 
Gustavo Petro, quien confirmó así la 
noticia adelantada minutos antes por 
Caracol Radio.

Los protagonistas de este milagro de 
sobrevivir en la selva durante 40 días 
son los menores Lesly Mukutuy, de 13 
años; Soleiny Mukutuy, de 9; Tien Noriel 
Ronoque Mukutuy, de 4 años, y el bebé 
de un año Cristin Neruman Ranoque.

Los menores, hermanos entre sí, fueron 
hallados en un punto remoto entre los 
departamentos de Caquetá y Guaviare 
donde fueron buscados sin descanso 
durante semanas por unos 200 militares, 
entre ellos comandos de las Fuerzas 
Especiales del Ejército, e indígenas de 
varias tribus conocedores de la selva.

ALEGRÍA EN COLOMBIA

Nada más bajar del avión presidencial 
procedente de La Habana, donde este 
viernes se firmó un acuerdo temporal de 
cese el fuego bilateral con la guerrilla del 
Ejército de Liberación Nacional (ELN), 
Petro confirmó la noticia al país.

“Ahora que regreso la primera noticia 
es que efectivamente las comunidades 
indígenas que estuvieron en la búsqueda 
y las Fuerzas Militares conjuntamente 
encontraron con vida a los cuatro niños 
después de 40 días”, dijo Petro.

El Ejército divulgó varias fotografías 
en las que se ve a los cuatro menores 
sentados en un claro en medio de la 
selva, cubiertos con mantas y rodeados 
por militares e indígenas.

En general, los cuatro están en buen 
estado de salud aunque se les ve de-
macrados y desnutridos, algo natural 
tras la odisea vivida.

Los cuatro niños viajaban junto a su 
madre, otro adulto y el piloto de un avión 
Cessna 206 operado por la compañía 
Avianline Charter’s que se accidentó 
el pasado 1 de mayo.

Los tres adultos murieron en el ac-
cidente y sus cuerpos fueron hallados 
varios días después, pero los cuatro 
niños, de una comunidad indígena, 
sobrevivieron.

“Estaba solos. Ellos mismos lograron 
un ejemplo de sobrevivencia que que-
dará en la historia, así que hoy esos 
niños son los niños de la paz”, añadió 
el presidente.

Desde que fue hallada la avioneta 
comenzó una gigantesca operación de 
búsqueda de los cuatro niños durante 
la cual militares e indígenas recorrieron 
a pie miles de kilómetros cuadrados 
de selva e hicieron numerosos vuelos 
helicópteros y aviones hasta que hoy 
por fin los encontraron.

Un helicóptero militar fue enviado al 
lugar en donde fueron hallados los niños 
para sacarlos de la selva y trasladarlos 
a un centro urbano.

BioBio / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Corredora necesita casa amo-
blada, hasta noviembre, 2 per-
sonas de edad, baño sin tina, de 
un piso.  F: 995642860

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamento centro La Sere-
na, al lado de la plaza, para 2 
personas, hasta diciembre, 
$280.000.  F: 995642860

Depto. Marina Océano, Peñue-
las, finamente amoblado, 2d, 
2b, estacionamiento, hermosa 
vista, $495.000, gastos comu-
nes incluidos, año corrido.  F: 
985021823

Coquimbo: Arriendo año 
corrido departamento amo-
blado, 2 dormitorios, 2 baños, 
frontal, playa La Herradura.  
F: 993181512

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo habitación para 1 
persona, sector Villa El Indio, 
a trabajador o estudiante, con 
baño compartido, acreditar 
ingreso de renta, con derecho 
a cocina, año corrido, $190.000.  
F: 991297052

Se arriendan piezas central 
individual, $130.000, $110.000, 
$100.000, baño comparti-
do, wifi, cable, derechos.  F: 
957727714

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Casa en Las Compañías, 4 dor-
mitorios, 2 baños, lavandería, 
quincho, entrada de vehícu-
los, 500 m2, 144 m2 construi-
dos solido.  F: +56975813118 
- +56993344328

Casa Altos de La Serena, 3 
dormitorios grandes, 2 baños, 
cocina amplia, 112 m2, terreno 
305 m2.  F: 994499156

Vendo hermosa casa, 4 dor-
mitorios, 2 baños, lavandería, 
quincho, superficie 5.000 m2 
y 144 metros construidos, ideal 
para colegio, jardín infantil o 
negocio, Compañía Alta, La 
Serena.  F: 941139627

Se vende inmueble, ubicado 
calle Colón 752, La Serena, 950 
m2, excelente para inversión 
y construcción de oficinas, 
$195.000.000.  F: +56991359929

Deseas financiamiento, ges-
tionamos Leasing Habitacio-
nal, Crédito Hipotecario, con 
Leasing, no necesitas tener 
cargas familiares, tampo-
co libreta de ahorro para la 
vivienda. Mayor información 
Brumar Servicios Inmobilia-
rios,  F: +56994227712

La Serena, Oportunidad, ven-
do casa en Avenida 4 Esqui-
nas, 2d, 1b.  F: 993181512

Se vende hermosa casa resi-
dencial con vista al mar, 5d 
3b, (Constructora Areyuna, 
Villa Los Hibiscus, La Serena) 
UF 8.200 Fiah Propiedades, 
+56963209630,  F: paguilera@
fiahpropiedades.cl

Casa 2 pisos, Cía. Alta, 3 dor-
mitorios, living-comedor, entra-
da de vehículo, patio interior, 
$50.000.000, precio conversa-
ble.  F: 958388794

VENDO - TERRENO

Terreno cultivado, frutales, 
2200 m2, acción agua, arran-
que luz, permiso agua potable, 
Pisco Elqui, una cuadra plaza, 
8.500 UF.  F: +56995732203

Vendo solo Terreno, 500 
m2, luz, agua, alcantarilla-
do, Compañía Baja. Llegar y 
transferir, $65.000.000.  F: 
971426965

Terreno 700 m2, con riego, 
sector La Campana, Vicuña, 
$21.000.000.  F: +56998172491

Vendo hermoso terreno Los 
Choros, 444 mts. aprox., con 1 
pieza sólida. Factibilidad agua 
y luz, $15.000.000.  F: 941139627

Se vende propiedad, sector 
El Manzano, Andacollo, docu-
mentos al día, $25.000.000, 
contacto con propietario.  F: 
995373437

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Peugeot 207 Compact 2012 
Impecable, cierre centralizado, 
A.C., comando al volante, blan-
co, $5.490.000, conversable.  F: 
961401147

Nissan V-16 2007 Fue colecti-
vo, ahora particular, al día.  F: 
969069506 - 512263715

Taxi básico Nissan Versa, 2012, 
excelente estado, todos sus 
derechos, $16.000.000, con-
versable.  F: 997004483

Taxi Renault Simbo, año 2017, 
$16.000.000, con patente.  F: 
930045648

Suzuki Swift GLS Sport, 2022, 
full equipo, sin detalles como 
nuevo, 7.500 Km, aún con 
garantía, 4 ab, A.C., nebline-
ros, llantas, sensor retroceso, 
android-apple car, alarma, 
$12.490.000, conversable.  F: 
+56996797985

VENDO - CAMIONETA

Se vende camioneta Ford Ran-
ger 3.2, 4x4, Diesel, D.C., 2013, 
valor $11.200.000, conversable. 
Fono:  F: +56968432848

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Concurso Público. El Colegio 
Parroquial Andacollo nece-

sita contratar Asesoría Téc-
nico Educativa (ATE) para el 
desarrollo del servicio: “Capa-
citación en Observación y 
Retroalimentación de Clases”. 
Interesados solicitar antece-
dentes al mail:  F: contacto@
colegioparroquialandacollo.cl

Ayudante de Cocina con urgen-
cia, sector El Milagro II, Serena, 
con experiencia.  F: 958271626

Saint Johns School, necesita 
Educadora de Párvulos, 44 
horas para reemplazo.  F: pos-
tulacionescolegiolaserena@
gmail.com

Se busca Asesora del Hogar, 
puertas adentro. Interesadas 
contactar al siguiente teléfono  
F: +56998855794

Condominio Dunas de Morri-
llos busca tractorista y guar-
dia nochero con certificación 
OS-10. Damos transporte al 
personal. Enviar CV con pre-
tensiones de renta líquida a:  
F: administracion.morrillos@
gmail.com

Concurso Público. Educativa 
(ATE) para el desarrollo del ser-
vicio: “Capacitación enfocada al 
Aprendizaje Socioemocional en 
la Comunidad Educativa: Estra-
tegias para gestionar el aula. 
Generando climas positivos 
para el aprendizaje de todos”. 
Interesados solicitar antece-
dentes al mail:  F: contacto@
colegioparroquialandacollo.cl

Concurso Público. El Colegio 
Parroquial Andacollo necesita 
contratar Asesoría Técnico 
Educativa (ATE) para el desa-
rrollo del servicio: “Programa 
de Convivencia Escolar para 
la Alfabetización Emocional”. 
Interesados solicitar antece-
dentes al mail:  F: contacto@
colegioparroquialandacollo.cl

Empresa de la región nece-
sita contratar Operadores 
de Maquinarias (terminadora 
asfáltica, rodillo neumático 
etc.) y Maestros rastrilleros 
de asfalto. Interesados enviar 
antecedentes y pretensiones 
de sueldo al correo:  F: adqui-
siciones@criocristal.cl

Colegio Particular Cervantes 
de La Serena, requiere urgen-
te para incorporar a su planta 
docente una Profesora de Edu-
cación Básica, con una carga 
horaria de 38 horas, además 
un(a) Asistente Educacional. 
Presentarse con curriculum en 
mano en Avda Arauco # 5394, 
Villa La Florida. Se ofrece esta-
bilidad y buen ambiente laboral. 

Agendar cita en secretaría al 
fono 51-2-272350. Horario de 
atención de 08:30 a 12:30 horas 

GENERALES
VENDO

Se venden 4 neumáticos, Aro-
16, con llantas, Hyundai, precio 
$200.000.  F: 951692606

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

**Trabajos Rápidos y Garanti-
zados** Cerámicos - Pinturas 
- Radieres - Gasfitería - Rejas 
- Techumbres - Ampliaciones 
/ Remodelaciones entre otros.  
F: 996340769

Casa de Reposo: Cuidado inte-
gral del Adulto Mayor, sedes en 
La Serena y Coquimbo, cupos 
ambos sexos. www.enmihogar-
feliz.cl,  F: +56964456824

Reparaciónes: Gasfitería, cále-
font, baños, alcantarillados, 
construcciones, ampliaciones 
en Metalcom, techumbres, etc. 
Cel.  F: +56 944120821

Procleaner: Limpieza a domi-
cilio, autos, departamentos, 
muebles, colchones, alfom-
bras. F: +56936275046 - 
+56949858530

Calefón de todo tipo, manten-
ción, reparación, gasfitería 
integral, técnico certificado.  
F: +56964804305

VARIOS

Arriendo mensual: Patente 
de Minimarket de Alcoholes, 
para la Comuna de Coquimbo, 
$800.000 mensuales. Contacto 
: Graciela Flores Carvajal,  F: 
+56999916195

Varón desea conocer dama de 
42 años. Fono  F: 992586459

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente, 
Carolina, para hombres exi-
gentes.  F: 935835268

Beli, jovencita, recién llegada.  
F: 961444658

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

plus

Libros terminación fina     

Anuarios y Memorias

Catálogos de productos      

Papelería publicitaria

Agendas y cuadernos corporativos      

Distribución y más

 

COTIZA TU PROYECTO 
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CARTELERA DEPORTIVA

> MOTOR
Moto GP - Italia Star+/ESPN3
04:45  Clasificación
08:35  Sprint
Moto E Star+
06:00 Carrera #1
10:00  Carrera #2
Automovilismo Dsports/614	
10:00 24 Horas de Le Mans
Fórmula	E	 Dsports2/612
11:00  ePrix de Jakartal
Carburando TyCSports
13:00 Clasificación 
>CICLISMO
Criterium	du	Auphiné	 Star+/ESPN4
07:00  Etapa #7
> PÁDEL
Torneo	A-1	Mónaco	 Star+
08:00  Semifinal
> FÚTBOL 
Torneo	Maurice	Revello	 Star+
08:00 Japón Vs. Panamá
11:30 Costa de Marfil Vs. Marruecos
Champion	League	(Final)	 Star+/ESPN/FoxSports1

14:00  Manchester City Vs. Inter
Ecuador	-	Liga	Pro	 Goltv
14:00  Libertad Vs. Técnico Universitario
16:30 LDU Quito Vs. Cumbayá
19:00 El Nacional Vs. D. Cuenca
Argentina	-	Primera	Nacional	
14:30 San Telmo Vs. Almirante Brown TyCSports
14:30 Almagro Vs. D. Morón Dsports/610
16:30 Temperley Vs. Def. Belgrano TyCSports
Brasileirao Star+
14:50 Coritiba Vs. Santos
17:30 Atlético Mineiro Vs. RB Bragantino
17:30  Botafogo Vs. Fortaleza
17:30  Corinthians Vs. Cuiabá
20:00 Bahia Vs. Cruzeiro
Argentina - Primera División 
18:45 Boca Juniors Vs. Lanús Star+/ESPN
19:00 Platense Vs. Tigre TyCSports
Perú	-	Liga	1	 Goltv	
21:00 Carlos Mannucci Vs. AD Tarma
> TENIS
Roland Garros Semi mujeres Star+/ESPN2
09:00  Final Femenina
> RUGBY

Regional		de	Cuyo	 Dsports2/612
11:00 Liceo Vs. Los Tordos 
TOPT	14	(Semifinales)	 Star+/ESPN3
10:50  La Rochelle Vs. Bordeaux
Regional		del	NOA	 Dsports2/612
15:00 Natación y Esgrima Vs. Tucumán 
MLR	-	Temporada	regular	 Dsports2/612
20:00 Rugby ATL Vs. NY Ironworkes
>VÓLEIBOL
Liga	de	Naciones	Masculino	
10:50 Países Bajos Vs. Cuba Star+
16:20 Italia Vs. Estados Unidos Star+
19:55 Argentina Vs. Brasil Star+/ESPN3
> HOCKEY CÉSPED
Pro-League Varones Star+/Espn3
11:00 Argentina Vs. India 
> HÍPICA
Triple Corona Star+/ESPN3
18:00 Belmont Stakes Race
> GOLF	 Golfchannel
PGA Tour - Canadian Open
18:30 Tercera ronda

Unión Compañías vuelve a La Portada 
para	enfrentar	al	Ciclón	de	Limarí

DOMINGO DESDE LAS 12:00 HORAS

Dos equipos con distinta suerte se verán las caras mañana en el marco de la novena fecha 
de la Tercera División A.

DUC

El equipo de Alan Alvarez, 
buscará mañana, quedar 
solitario en la punta de la 

Tercera División A, cuando 
reciba a Provincial Ovalle, 
en uno de los encuentros 
de mayor atractivo de la 

novena fecha.

Los  celestes del Unión Compañías 
regresan al Estadio La Portada. El 
cuadro dirigido por Alan Alvarez,  líder 
del Zonal Norte en la Tercera División 
A del fútbol de ANFA, enfrentará en 
un clásico de la Región de Coquimbo, 
a un necesitado elenco de Provincial 
Ovalle, en uno de los duelos más 
esperados por la novena fecha de la 
rueda de revanchas.

El compromiso en el recinto serenen-
se se jugará desde las 12:00 horas, 
donde los pupilos de Alvarez buscarán 
un triunfo que los vuelva a dejar en 
solitario en la punta del torneo, ya que 
Santiago City, con su triunfo por 1-0 

sobre Quintero Unido, le dio alcance, 
con 19 unidades.

“Se trata de un partido de mucha 
importancia, porque se volverá a jugar 
en una cancha de césped sintético y 
de buenas condiciones”, reconoció el 
deté del cuadro de Las Compañías, 
que, con un nuevo triunfo, estará prác-
ticamente garantizando su posición 
en la liguilla por el acenso.

El DUC, que cumplió una primera 
rueda brillante con seis triunfos y 
un empate, perdió el invicto en el 
inicio de las revanchas, en su visita 
a Con Con National en la capital que 
lo venció por 2-1.

NECESITADOS POR SUMAR

La realidad de Provincial Ovalle 
sin embargo, es muy diferente. El 
conjunto limarino  no puede em-
prender el vuelo y, si bien, se ubica 
en el quinto lugar en puestos de 
liguilla, llega a este compromiso 
con 7 unidades, uno más que los 
tres colistas Municipal Mejillones, 
Quintero Unido y Municipal.

A seis fechas del final de la fase 
zonal –incluido el duelo de mañana 
con el DUC-, el once que dirige Luis 
Pérez Franco, reemplazante de Italo 
Pinochet, necesita volver al triunfo 

para dar un salto que le permita 
garantizar su puesto en la siguiente 
instancia del torneo. 

Pérez, quien acompañó al equipo en 
el revés que sufrieron ante Con Con 
National por 0-2, viene de igualar en 
la pasada jornada, también de foras-
tero, 2-2 con Municipal  Salamanca, 
aunque el equipo se mostró bastante 
recuperado.

De hecho en la administración del 
Ciclón, tomaron la decisión de con-
centrar tanto para este compromiso 
ante el DUC como para las restantes 
fechas. El presidente del club, Cristian 
Venegas, explica que “nuestro objetivo 
es clasificar a la liguilla y estamos 
seguros que el equipo seguirá crecien-
do. Nos dejó buenas sensaciones la 
igualdad ante Salamanca”, puntualizó 
el timonel del club, que este sábado 
cumplió un amistoso de preparación 
ante Coquimbo Unido.

“El duelo con Unión Compañías es 
una dura exigencia, pero el equipo se 
ve mucho mejor”, reconoció Venegas, 
quien destacó los aportes del “co-
mandante”, el delantero  Luis Silva, 
goleadores en 2022 en la Tercera 
División A y que anotó en Choapa, 
como también de Eduardo Navarrete, 
ex Wanderers.

“Esperamos sumar un buen resul-
tado, ya que después de tres salidas, 
volveremos a casa, al Diaguitas a 
recibir a Colina”, recalcó el dirigente 
del Ciclón.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Realizan torneo atlético en 
homenaje a Carabineros

LA GENERAL FUE GANADA POR EL COLEGIO ALEMÁN

El salto largo fue una de las pruebas destacadas en el torneo homenaje a Carabineros de Chile.Las pruebas de pista regresaron en gloria y majestad a La Portada con una masiva 
concurrencia de estudiantes.

LAUTARO CARMONALAUTARO CARMONA

El certamen, que es organizado por el Colegio Inglés 
Católico de La Serena, desde el año 1975, superó todas 

las expectativas, al recibir a jóvenes deportistas de las 
comunas de La Serena, Coquimbo, Ovalle y Vicuña.

Un total de 32 establecimientos edu-
cacionales y una concurrencia de atletas 
que superó largamente las expectativas 
de los organizadores, participaron ayer 
del Tradicional Campeonato Atlético 
Escolar Mixto en Honor a Carabineros 
de Chile, celebrado en la pista atlética 
del Estadio La Portada. El encuentro 
deportivo cuenta con la organización 
del Colegio Inglés Católico de La Serena 
que lo viene realizando desde el año 
1975 y sólo se vio interrumpido por la 
pandemia (2020-2021). 

El rector Víctor Cantuarias, premia junto al subteniente Héctor Sanhueza, a los mejores de 
salto largo infantil: Alexander Herrera (Maristas), Erick Viaux (Alemán) y Aron Torres (Maristas).

LAUTARO CARMONA

Con éste, se busca resaltar la labor de 
la policía uniformada de nuestro país.

La prueba se desarrolló en las mo-
dalidades de salto y velocidad para 
estudiantes nacidos entre los años 
2006 a 2017, distribuidos en las 
categorías Promesas (nacidos el año 
2017), Mini, (nacidos en los años 2016 
– 2015), Penecas, (2014 – 2013), 
Preparatoria, (2012 – 2011),  Infantil, 
(2010 – 2009), y  Selección, nacidos 
en los años 2006-2008.

CIFRA RÉCORD

Al respecto, la profesora jefe del 
departamento de Educación Física, 
Salud y Deportes, Domynyk Brown 

Villegas, destacó la tremenda asis-
tencia que despertó la competencia, 
observándose muy buenas mar-
cas en todas las disciplina. “Como 
evaluación, estamos gratamente 
sorprendidos por la convocatoria. 
El proyecto estaba pensado como 
todos los años para 400 deportis-
tas, pero fácilmente alcanzamos los 
800”, reconoció.

Junto con agradecer el apoyo en-
tregado por la comunidad educati-
va -los acompañó el rector Víctor 
Cantuarias Bosso, como también 
el mayor Dagoberto Silva, el subte-
niente Héctor Fuenzalida y el  cabo 
primero Hugo Hills, de Carabineros - 
la docente reconoció el compromiso 
de los establecimientos presentes, 
provenientes de las comunas de La 
Serena, Coquimbo, Ovalle y Vicuña.

RESULTADOS

En la tabla de puntaje general, el Colegio 
Alemán se alzó con el primer lugar con 
349 puntos, seguido por el colegio Nuestra 
Señora de Andacollo con 264, mientras 
que en tercer lugar, quedó el anfitrión, 
con 137 unidades. En damas, también 
el Alemán se lució con sus deportistas, 
logrando 174 puntos, mientras que en 
el segundo puesto del podio, se ubicó 
el Inglés  Católico con 86 unidades. La 
tercera posición correspondió al colegio 
Neftalí Reyes, de la comuna de Vicuña, 
con un puntaje de 70 puntos. En los 
varones, el colegio Nuestra Señora de 
Andacollo se subió a lo alto del podio con 
un puntaje total de 213; mientras que 
el segundo casillero lo logró el Colegio 
Alemán, con 175 unidades, y tercero 
resultó el Neftalí Reyes con 53 unidades.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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anereS ventura

P
DIVE ED RSE IU OQ NR EA S

NUEVA 
ATRACCIÓN

VEN A CONOCER NUESTRA

Encuéntranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La SerenaFunción todos los días desde las 16:00 hrs

Todos los juegos que puedas las veces 
que quieras  por $ 12.000

Ciclón Loop
Explora Serena Aventura

Estambul se prepara para la final
soñada entre el Manchester City y el Inter

UEFA CHAMPIONS LEAGUE

Ingleses e italianos se 
enfrentarán en uno de los 

partidos más esperados 
de la temporada, la cual,  

se llevará a cabo en el 
Estadio Olímpico Atatürk 

de Estambul, Turquía.

Se viene la finalísima. El estadio 
olímpico de Estambul recibirá hoy 
el partido por la gloria de los clubes 
europeos entre Manchester City e 
Inter de Milán, un recinto de lujo para 
un partido de enorme trascenden-
cia. El estadio, construido a inicios 
del siglo XXI para una candidatura 
olímpica que nunca se hizo realidad, 
dista 20 kilómetros del centro de la 
ciudad, una hora y media en trans-
porte público.

Eso sí, el camino está bien señaliza-
do y en cada parada de metro donde 
toca hacer cambio de línea, grandes 
pegatinas con la palabra Stadium 
indican el camino al aficionado.

Rodeado de grandes zonas verdes 

y aparcamientos, el estadio, con 
una capacidad de 75.000 espec-
tadores, ya ha visto una final de 
la Champions: la que ganó en los 
penales el Liverpool contra el Milán 
en 2005.

La UEFA Champions League de la 
temporada 2022-2023 presenta a 

un Inter que dejó en el camino a su 
clásico rival Milan.

El Manchester City, en tanto, arrolló 
en el Etihad Stadium al Real Madrid 
por 4-0. Los de Guardiola manejaron 
a la perfección todas las fases del 
juego y dejaron sin capacidad de 
respuesta a los merengues.

CUÁNTAS CHAMPIONS 
TIENE EL INTER

El Inter vuelve a disputar una final de 
la Champions luego de 13 años, sin 
embargo, hoy podría sumar su cuarto 
título europeo.

Antes, en 1963/1964, en Viena,   
superó al Real Madrid en una final 
disputada por 3-1. En la siguiente,  
1964/1965, en Milán, llegó la segunda 
Champions al vencer al Benfica, por un 
triunfo de 1-0.

En la temporada 2009/2010 en 
Madrid, 40 años después, y con 
Mourinho de entrenador, el equipo 
italiano venció al Bayern Munich. El 
partido terminó con un 2-0 a favor del 
conjunto italiano.

Por otra parte, el Inter de Milán ha dis-
putado otras dos finales de Champions 
League que terminó perdiendo.

La primera de ellas fue en 1967 ante 
el Celtic, con un resultado de 1-2 en 
Lisboa, y, la segunda, en 1972 frente 
al Ajax, en Róterdam (0-2).

POR EL PRIMER TÍTULO

La Champions League todavía es un 
título que se le resiste al Manchester 
City que hoy jugará su segunda final a 
la espera de saborear la victoria.

En la temporada 2020-2021 el equipo 
de Pep Guardiola disputó la final de 
Oporto frente al Chelsea de Tomas 
Tuchel. El partido concluyó  con vic-
toria para los de Londres por 1-0 con 
el gol de Kai Havertz que sumó así su 
segundo título europeo al club.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

5-22 4-20 6-25 
Radiación 3

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

9-17 8-16 9-18
Radiación 3

HOY DOMINGO  LUNES

8-18 7-17 8-23
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

9-22 10-24 11-25
Radiación 3

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

10-25 10-24 12-27
Radiación 3

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

5-22 4-20 7-25
Radiación 3

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

6-25 7-24 8-27
Radiación 3

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

12-17 12-17 12-18 
Radiación 3 

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

8-19 10-18 9-20
Radiación3 

02 Chilevisión

05:45 Sabingo 07:30 Infomer-
ciales 08:00 Tu hora Nick 09:00 
CHV Noticias AM - Fin de semana 
13:00 CHV Noticias tarde 14:45 
Terapia de hogar 15:00 Sabingo 
18:00 Sabingo 

20:30  CHV Noticias central
22:15 La divina comida
03.30 Teatro en CHV
04:15 Programación
  de trasnoche 

04 TVN

05:15 Chile conectado 06:45 Puertas 
abiertas 07:45 Hermanos a la obra 
09:30 Las renovadoras 110:45 Cine 
13:00 24 Tarde 14:50 Desafío empren-
dedor 16:00 Kilos mortales 17:45 Dra. 
Sandra Lee: especialista en piel 19:45
Chile 50

21:00  24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35 Atlas de Chile
23:45 Celia
00:45 Dr. House
01:45 El día menos pensado

05:30 MILF 07:00 Agenda agrícola 08:00 
Antena 3D 12:00 Agenda agrícola 13:00 Gi-
gantes de las máquinas 14:00 Vagamundo
14:30 Antena 3D 15:30 TV mascotas 16:30
Los secretos de... 17:00 Retro y más Los 
Venegas y más Jappening con Ja 18:00 El 
precio de la historia 19:00 Tu rumbo verde

20:00 El precio de la historia
20:30 El buscador Kitsch
21:00 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
21:30 Los Magníficos
22:30 Sin culpa
00:00 Lo mejor - Tal cual

05 UCV televisión

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3 D 15:00 Swiss Nature Labs 16:30 
Plaza Sésamo 17:00 Triunfo del Amor 
18:00 Como dice el dicho 18:45 Esta 
historia me suena 19:30 Antena 3 D

20:30 Swiss Nature Labs
21:00 La Rosa de Guadalupe
22:30 The Rookie
23:30 Cine: La Primera 
 Vez de Mini
02:00 Cierre de transmisiones

07 La Red

04:30 A confirmar 07:15 A orillas del 
río 08:30 meganoticias alerta 13:00 
Meganoticias actualiza 15:05 Mega 
estelares 17:20 A confirmar 19:30 De 
paseo 20:00 Bajo el mismo techo

20:30 Meganoticias Prime
21:00 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:30 Secretos del matrimonio
02:30 Lo mejor de Detrás 
 del muro
04:00 De paseo
05:45 Nube Carolina

11 Mega

6:50 Recomiendo Chile 09:00 Siempre 
hay un chileno 10:00 Cocina sin fronte-
ras 11:05 Crónicas de la patagonia 12:00
Maravillas del mundo 13:00 Teletre-
ce tarde 15:00 Ruta 5 16:15 Te paso a 
buscar 17:30 Retrozapping 18:40 De 
cuchara 

20:00  Lugares que hablan
21:00 Teletrece
22:28 El tiempo
22:35 Te paso a buscar
00:00 Maravillas del mundo
01:05 Cita de negocios
02:00 The Resident

13 Canal 13

TV Abierta

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farma Elqui Ruta D43 N 
1011, Local 7
OVALLE
Farmacia La Paz  Juan Villalo
bos Vega 591 Local 1.

SANTORA

Paulina

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:28 1.13 P 
08:49 0.65 B 
15:18 1.56 P 
22:18 0.43 B

MAÑANA
04:36 1.19 P 
10:07 0.68 B 
16:21 1.47 P 
23:13 0.43 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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Mareas

AMOR: No le oculte sus sentimientos 
a su pareja, este/a también necesita 
sentir lo que hay en usted. SALUD: 
Cuidado con que los problemas de 
tipo emocional tomen otra arista. 
DINERO: No es bueno que siempre 
espere una recompensa al hacer su 
trabajo. COLOR: Violeta. NÚMERO: 4.

AMOR: No le oculte sus sentimien-
tos a su pareja, este/a también 
necesita sentir lo que hay en 
usted. SALUD: Cuidado con que 
los problemas de tipo emocional 
tomen otra arista. DINERO: No es 
bueno que siempre espere una 
recompensa al hacer su trabajo. 
COLOR: Violeta. NÚMERO: 4.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No le oculte sus sentimientos 
a su pareja, este/a también necesita 
sentir lo que hay en usted. SALUD: 
Cuidado con que los problemas de 
tipo emocional tomen otra arista. 
DINERO: No es bueno que siempre 
espere una recompensa al hacer su 
trabajo. COLOR: Violeta. NÚMERO: 4.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si busca la forma de co-
municarse con su entorno es muy 
probable que las cosas se soluciones 
más rápidamente. SALUD: Las mo-
lestias poco a poco irán mermando. 
DINERO: No desajuste sus finanzas 
ya que puede tener algún imprevisto. 
COLOR: Gris. NÚMERO: 29. 

AMOR: Recuerde que con el diálo-
go se solucionan mejor las cosas 
en lugar que con discusiones. 
SALUD: Trate de calmar sus impul-
sos. DINERO: Hay que aprender de 
las experiencias a pesar que estas 
sean algo desagradables. COLOR: 
Rosado. NÚMERO: 6.

AMOR: Debe hacerse valer, no acep-
tando que ninguna persona venga 
a menospreciar sus sentimientos. 
SALUD: Tenga cuidado al realizar su 
trabajo, evite arriesgar su integri-
dad. DINERO: No es recomendable 
que continué endeudándose o 
terminará en insolvencia. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 3.

AMOR: El tiempo de soledad hay 
que aprovecharlo para recapacitar 
sobre lo bueno y malo que ha he-
cho. SALUD: Usted es una persona 
con garra y corazón así es que pue-
de superar cualquier problema de 
salud. DINERO: No dude nunca de 
sus capacidades. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 33.

AMOR: Para tomar decisiones en lo 
sentimental debe tener la cabeza 
fría, eso ayudará aclarar las ideas. 
SALUD: El vicio puede ser nefasto si 
es que no lo trata a tiempo. DINERO: 
En estos tiempos es muy impor-
tante que cuide su fuente laboral. 
COLOR: Salmón. NÚMERO: 12.

AMOR: La armonía pueden reto-
marla siempre y cuando ambos 
se pongan a hablar sinceramente. 
SALUD: Un alma que está inquieta 
también genera problemas en el 
equilibrio corporal de la persona. 
DINERO: Trate de salir adelante 
con lo que tiene. COLOR: Terraco-
ta. NÚMERO: 1.

AMOR: Siempre diga la verdad a 
pesar esta pueda ser dolorosa. 
Simplemente busque la mejor 
forma de decir las cosas. SALUD: 
No desgaste su organismo ya que 
debe cuidarse mucho en este 
tiempo. DINERO: Tenga cuidado 
con esos amigos de lo ajeno. CO-
LOR: Marrón. NÚMERO: 10.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No deje que la opinión de 
otras personas le haga dudar de 
la decisión que ha tomado usted. 
SALUD: No debe automedicarse 
ya que está poniendo en riesgo 
su vida. DINERO: No se debe so-
brecargar de trabajo ya que pue-
de terminar haciendo las cosas 
mal. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 7.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: El proteger su corazón no 
significa cerrarlo por completo a 
las pretensiones de otras perso-
nas. SALUD: Tenga cuidado con 
esos dolores de cabeza como 
consecuencia del estrés. DINERO: 
Es tiempo de aclarar su futuro en 
su lugar de trabajo. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 16.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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D E S D E  

Si tu familia crece
tu casa también 

128,53  m2 - 3 Dormitorios + 2 Baños
Camino San Ramón Nº 8200, La Serena.

CONJUNTO RESIDENCIAL

Nuevo proyecto

Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Cotiza online en elqui.cl

Lider

Shell

Colegios

Ca
m

ino
   

Sa
n 

Ra
m

ón

Conoce 
el proyecto 
aquí

Cerro
Oriente
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